
Após decisão judicial, licitação
do transporte acontece amanhã

mente, as mulheres que estão na
Política e fazem, da vocação pú-
blica, um serviço para o bem de
toda a sociedade. Às vereadoras
(Rai de Almeida, Alessandra Be-
lucci, Ana Pavão e Silvia Mora-
les) que estão no dia a dia da
Câmara Municipal e, nesta foto,
estão ao lado da jornalista Cris-
tiane Sanches. E em especial ho-
menagem à deputada estadual
Bebel – presidente da Apeoesp, o
maior sindicato da América Lati-
na –, no dia a dia da Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo (Alesp), as nossas homenagens.

HOMENAGEM
Hoje, este idoso e cansado

Capiau rende as homenagens às
mulheres que são baluartes na
reunião e união das famílias. O
Capiau homenageia, especial-
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Mandado de Segurança interposto por empresa foi julgado improcedente;
concorrência estava suspensa aguardando decisão do Tribunal de Justiça

As propostas econômicas
das empresas licitantes para
prestação de serviços do sistema
de transporte público coletivo de
passageiros de Piracicaba devem
ser conhecidas amanhã, 9, data
para a qual foi agendada a aber-
tura dos envelopes 2 da concor-
rência, conforme publicação no
Diário Oficial do Município on-
tem, 7. O processo da concorrên-
cia estava suspenso por conta do
Mandado de Segurança 1020013-
42.2022.8.26.0451, impetrado pela
empresa Itt Itatiba Transportes
Ltda., julgado improcedente pelo
Tribunal de Justiça, segundo co-

municado da Comissão Perma-
nente de Abertura e Julgamento
de Licitações. Atualmente, a Pre-
feitura de Piracicaba, por meio da
Semuttran (Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana, Trânsito
e Transportes), presta o serviço
de transporte coletivo de passa-
geiros com contrato emergencial.

Além da Itt Itatiba Transpor-
tes Ltda., outras três empresas
enviaram à Prefeitura propostas
para a concorrência: Mogi Mob
Transportes de Passageiros Ltda.,
Rápido Sumare Ltda. e Viação
Leme Ltda. De acordo com a Se-
muttran, o edital prevê os servi-

ços por cinco anos e o critério de
escolha da empresa é a que ofere-
ce a menor tarifa. O valor esti-
mado do investimento no perío-
do é de R$ 110.807.577,08, na
data base de junho de 2022.

Ainda conforme o edital,
deverá ser disponibilizado gra-
tuitamente ao público interessa-
do, por meio de aplicativo, um
serviço de informação que pos-
sibilite ao usuário ver os horá-
rios previstos atualizados em
tempo real de chegada dos ôni-
bus aos pontos de embarque,
além do itinerário das linhas. Os
veículos da frota deverão ter

monitoramento por câmeras em
seu interior e sistema de rastrea-
mento (GPS) e serão monitorados
em tempo real pela Semuttran.

A empresa que vencer a con-
corrência será ainda responsável
pela construção da garagem e da
manutenção dos terminais. Ela
deverá operar, inicialmente, com
163 veículos e 10% de reserva. Para
o Sistema Elevar, destinado a pes-
soas que usam cadeira de rodas, é
considerada a frota operacional de
seis veículos e um veículo de reser-
va. A frota deverá ter, ainda, idade
média máxima de cinco anos e ida-
de máxima do veículo de dez anos.

PSA recebe inscrições
de produtores rurais

Interessados em participar
do Programa PSA (Pagamento
por Serviços Ambientais) em
2023 têm até 28 de abril para se
inscrever e protocolar a propos-
ta e documentação na Sema
(avenida Dr. Paulo de Moraes,
2.113, bairro Paulista). As vis-
torias serão realizadas posteri-
ormente, ainda no primeiro se-
mestre, e a entrega dos certifi-
cados e o pagamento serão fei-
tos no segundo semestre. Por
meio das vistorias, Sema, Simap
(Secretaria Municipal de Infra-
estrutura e Meio Ambiente) e
Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto) avaliam as con-
dições de conservação do solo,
nascentes, matas ciliares, imple-
mentação do saneamento ambi-
ental, entre outros, das proprie-
dades inscritas no programa. Se
aprovado, o produtor recebe va-
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SEMDETTUR
NOS BAIRROS
Paula de Oliveira (foto) ten-
ta buscar uma vaga no mer-
cado de trabalho dentro da
área administrativa. Ela é
uma das 169 pessoas que
foram atendidas no progra-
ma “Semdettur nos Bair-
ros”, realizado ontem, 7,
pela primeira vez, no Cen-
tro Comunitário do bairro
Pauliceia, espaço mais co-
nhecido como Casa do Hip
Hop. As pessoas com per-
fis compatíveis com as va-
gas de emprego serão cha-
madas para finalizar o pro-
cesso de contratação. A13

lor correspondente ao atendi-
mento dos critérios do programa.

A renovação é anual e pode
ser feita todo início de ano. O PSA
aceita apenas os proprietários ru-
rais com áreas na região das mi-
crobacias do ribeirão dos Marins,
Congonhal, Tamandupá e Paredão
Vermelho. A listagem de documen-
tos necessários está no site da Pre-
feitura (www.bit.ly/psapiracicaba)
e mais informações podem ser ob-
tidas no telefone (19) 3437-4000.

Com o objetivo de preservar
áreas rurais com potencial de
produção de água, o programa
coordenado pela Sema comple-
ta cinco anos em 2023, propor-
cionando benefícios a produto-
res rurais, bem como o equilí-
brio ambiental. Desde a primei-
ra edição, o programa já rece-
beu 73 inscrições e pagou cerca
de R$ 360 mil aos produtores.

Arrastão
e mutirão
recolheram
4,35t de
inservíveis
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Mesmo com um início de ma-
nhã chuvoso, as equipes do Plano
Municipal de Combate ao Aedes
(PMCA) recolheram 4,35 toneladas
de inservíveis nas ações realizadas
no sábado, 4, em oito bairros. O
objetivo é o combate ao mosquito
Aedes aegypti, transmissor da den-
gue, zika, chikungunya e febre
amarela urbana. O PMCA é ligado
ao Centro de Controle de Zoonoses
(CCZ), da Secretaria Municipal de
Saúde. De acordo com o coordena-
dor do PMCA, Sebastião Amaral
Campos, o Tom, o Arrastão da
Dengue recolheu 4,15 toneladas de
inservíveis das 8h às 14h, nos bair-
ros Vila Industrial, Parque Con-
ceição, Residencial Cambuy, Al-
tos do Piracicaba, Jardim Pieda-
de, Jardim Rodun e Cohab Ban-
deirante. Já no Mutirão, que pas-
sou pelo bairro Vila Cristina, fo-
ram visitadas 1.302 residências,
sendo 47 delas notificadas por
terem algum tipo de possível cri-
adouro para o mosquito Aedes.

NÚMEROS – De acordo
com o banco de dados da Vigi-
lância Epidemiológica, de 1/01 a
07/03 de 2023 foram registradas
844 notificações para a dengue
com 50 casos positivos e nenhum
óbito. No mesmo período de 2022,
foram 1.074 notificações, 76 casos
confirmados e nenhum óbito.
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A dádiva do pão dado
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Camilo Irineu
Quartarollo

Acriança pobre
tem reações
viscerais e se

percebe o que é real-
mente um dos instin-
tos de sobrevivência, a
fome. Entretanto, há
o caso do menino de
rua ao qual lhe deram um lanche
para comer. Ele olhava o lanche e
não comia, não devorava como
faminto, embora o vissem azul de
fome. Por que não come? Coma!
Então o seu comer foi devagar,
parcimonioso, sem agredir o ali-
mento, olhando para o pão como
se o pão olhasse para ele, reve-
rente. Depois disse que estava
muito feliz e não queria que o lan-
che acabasse logo, por isso a reve-
rência e o sorriso que partilhava.

Ao nascer já se sente fome, o
seio sagrado da mãe aleita a boca
que sorve o cheiro, o calor e o
conhecimento da vida. A comi-
da adquire o sabor da nossa exis-

tência, é também co-
nhecimento espiritual.

A mesa ainda é o
símbolo da confraterni-
zação universal, consa-
grada por Cristo na sua
última ceia. Quem mere-
ce comer? Quem tiver
fome! Na ceia, nem Ju-
das foi privado do pão o
qual o deu Jesus, e já

molhado no vinho, gentilmente.
Quando Paulo diz "quem não tra-
balha que não coma", não coloca
essa condição acima da carida-
de. Não se nega comida ao doen-
te, desempregado, desalentado.
Não se nega comida a ninguém,
nem mesmo ao que se encontra
aflito ou imobilizado por traumas
psicológicos ou emocionais. Há
também pessoas que ao perder al-
guém mui querido perdem a
fome, nada conseguem ingerir. O
nojo pela falta daquela presença.

Em companhia abre-se o ape-
tite, sacramentam-se presenças
visíveis e invisíveis. O relato bíbli-
co diz que os cristãos comiam jun-

tos com alegria e singeleza de co-
ração. A palavra companheiro
vem de comer juntos e do mesmo
pão, mesma companhia. A refei-
ção em grupo é memorável, à
mesa as pessoas riem, mastigam,
olham-se e se expõe na condição
solidária, festiva, alegre, saciada.

Na Galileia de epidemias, de
malária, lepra e cegueira puru-
lentas, vigorava o desalento da
fome sob pesados impostos de
Roma. O Deus cristão aparece na
pessoa de Jesus, médico, rabino
e animador contra a desolação e
morte, avivando comunidades.

O maná do deserto alimentou
os israelitas famintos na fuga da
servidão. Todavia, os ansiosos,
guardavam-no em sacos e o maná

se estragava. A natureza provê o
alimento para cada dia, pois
mesmo na geladeira estraga após
sete, quinze ou trinta dias. Tal-
vez, gordos como eu "assaltem a
geladeira" querendo tirar uma
memória esquecida de dentro. Há
momentos que nos nutrem, como
o manjar de Jesus ao recusar o
alimento trazido pelos discípu-
los no poço de Jacó. Jesus exor-
ciza o egoísmo, "o tudo para si".

O tema da Campanha da
Fraternidade de 2023 é: Dai-
lhes vós mesmos de comer. Fra-
se dita na perícope A multipli-
cação dos pães. É admirável que
o milagre se dê com a partilha,
não com dízimos, é ato concreto
da vivência cristã de quaisquer
ramos, a que reparte com o pró-
ximo e não se distancia do neces-
sitado - "é melhor dar que rece-
ber" (Jesus, citado por Paulo).

———
Camilo Irineu Quartaro-
llo, escrevente, escritor,
autor de crônicas, histo-
rietas, artigos e livros

Nós somos a resistência
e as vozes do futuro!

Purim, Ester e o Dia Internacional das Mulheres
Mauricio Ribeiro

Esta semana é
marcada por
um cruzamento

crucial e oportuno de
dois calendários. En-
quanto o mundo in-
teiro celebra o Dia In-
ternacional da Mu-
lher, em 8 de março
pelo calendário gregoriano, o
mundo judaico celebra Purim,
em 14 de Adar pelo calendário
judaico. Uma personagem histó-
rica pertence aos dois universos
em questão: Ester, a rainha da
Pérsia que nasceu judia e cujo
nome em hebraico era Hadassa.

Na semana em que se evo-
cam nomes do peso e monta de
Madame Curie, Joana D'Arc,
Frida Kahlo, Leila Diniz, Chiqui-
nha Gonzaga e tantas outras
personalidades iconográficas de
uma lista impossível de mensu-
rar, citar uma personagem bíbli-
ca (e para alguns fictícia) pode
parecer um tanto pretensioso.
Mas quando se considera o apre-
ço, estima e respeito de milhões
de pessoas que professam as três
fés abraâmicas (judaísmo, cris-
tianismo e islamismo) por essa
mulher, a história da cativa he-
breia que foi alçada ao posto de
primeira dama da Pérsia e cuja
vida tem servido de inspiração
para gerações de mulheres há mais
de dois mil e quinhentos anos jus-
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tifica sua posição no
panteão de mulheres
dignas de lembrança.

A história de Pu-
rim, registrada no livro
que leva o nome de sua
protagonista, é intrigan-
te por diversos aspectos.
Contextualizando de
forma objetiva aos que
não possuem familiari-

dade com a narrativa, um minis-
tro da corte persa, Hamam, cons-
pira para aniquilar os judeus na-
quilo que seria um holocausto da
Antiguidade. Ester, casada com o
rei Assuero, mas que até então não
havia revelado sua ascendência
judaica, atua no campo da fé e da
diplomacia política para dissolver
as ameaças contra o extermínio de
seu povo, e o episódio torna-se uma
das festas mais importantes do ca-
lendário judaico, Purim. Intriga que
essa epopeia de fé seja contada em
um livro canônico que não cita o
nome de D'us em nenhuma de suas
linhas, mas cuja mão se percebe
(pelos que leem sob a ótica da cren-
ça) agindo nas entrelinhas da his-
tória. Tão intrigante quanto o link
que existe entre este relato milenar
e um episódio ligado ao fim da Se-
gunda Guerra Mundial. Explica-se:

Conta o livro de Ester, cuja
autoria é atribuída a Mordecai, ju-
deu  e tio da rainha, que na mano-
bra de defesa do povo judeu onze
filhos de Hamam morrem: a filha
do ministro se suicida (conforme

Professora Bebel

No dia 24 de fe-
vereiro come-
morou-se 91

anos da conquista do
voto feminino no Bra-
sil, que Permaneceu
facultativo até 1965,
quando se tornou
também obrigatório.

Foi, claro, um avanço im-
portantíssimo, assim como
outras conquistas ao longo do
tempo. Estamos, porém, lon-
ge da igualdade de gênero.

A partir da reeleição da pre-
sidenta Dilma Rousseff, em 2014,
aflorou de forma visível e contun-
dente o inconformismo dos seto-
res conservadores, machistas e
patriarcais da sociedade brasilei-
ra com o protagonismo das mu-
lheres. Derrotado na eleição pre-
sidencial, Aécio Neves vocalizou
de forma virulenta toda a misogi-
nia e o machismo estrutural da
nossa sociedade. O ódio direcio-
nado à presidenta Dilma Rousseff
é o ódio que as elites retrógadas e
machistas do Brasil devotam a to-
das as mulheres que pretendem
assumir posições de liderança na
nossa sociedade e contra todos os
avanços sociais que são conquis-
tados pela classe trabalhadora e
pela população mais pobre.

Nos seis anos que sucederam
o golpe de 2016, durante os go-
vernos Temer e Bolsonaro, a ofen-
siva contra os direitos das mu-
lheres foi avassaladora. Na refor-
ma trabalhista, por exemplo, re-
tirou-se das mulheres grávidas o
direito de não trabalharem em
ambiente insalubre. Na reforma
da previdência, aumentou-se a
idade mínima para aposentado-
ria. Jair Bolsonaro pregou aos
quatro ventos que mulheres não
deveriam ser contratadas "porque
engravidam" e que deveriam, sim,
receber salários inferiores aos dos
homens. Um deputado da banca-
da evangélica propôs um projeto
para obrigar mulheres e até crian-
ças estupradas terem os filhos des-
ses criminosos. Todos os direitos
femininos passaram a ser questi-
onados e combatidos e o combate
a uma fantasiosa "ideologia de
gênero" foi a senha para ataques
generalizados no campo da edu-
cação, da cultura e dos costumes.

E, no entanto, nós,
mulheres, resistimos. E
não foi uma resistência
passiva. Durante todo
o governo Bolsonaro as
mulheres protagoniza-
ram cenas explícitas e
coletivas de luta contra
o autoritarismo, contra
a violência, em defesa
da democracia, em de-

fesa de seus direitos. Ele não foi
um movimento que explicitou para
a sociedade brasileira e para o
mundo o caráter destruidor da-
quele governo. Essa resistência
também esteve presente nos sindi-
catos, nos movimentos populares,
no parlamento, em espaços de mí-
dia e nas redes sociais. E repre-
sentou um fio de continuidade im-
portantíssimo para a derrota elei-
toral da extrema-direita e para a
abertura de novas perspectivas a
partir da posse do Presidente
Lula, no dia 1º de janeiro.

É simbólico que tenhamos no
governo federal o número recorde
de 11 mulheres ministras. É im-
portantíssimo que tenha sido re-
criada a Secretaria Especial de Po-
líticas para as Mulheres, com sta-
tus de Ministério. Que o Ministro
Flávio Dino tenha determinado
novas investigações da morte de
Marielle Franco, um símbolo de
luta e resistência das mulheres.

Por isso, no ensejo do dia 8
de março, Dia Internacional de
Luta das Mulheres, temos muitas
razões para nos afirmarmos como
combatentes e para comemorar-
mos a derrota eleitoral que infligi-
mos ao fascismo no Brasil. Vence-
mos uma batalha importante, mas
o perigo persiste. Que na data que
nos é dedicada, nos tornemos ain-
da mais unidas e determinadas a
transformar este país em uma ter-
ra mais justa, solidária e igualitá-
ria para todas, todos e todes.

———
Professora Bebel, depu-
tada estadual pelo PT e
presidenta da APEOESP

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

É simbólico queÉ simbólico queÉ simbólico queÉ simbólico queÉ simbólico que
tenhamos notenhamos notenhamos notenhamos notenhamos no
governo federal ogoverno federal ogoverno federal ogoverno federal ogoverno federal o
número recordenúmero recordenúmero recordenúmero recordenúmero recorde
de 11 mulheresde 11 mulheresde 11 mulheresde 11 mulheresde 11 mulheres
ministrasministrasministrasministrasministras

Mulher, sua força é Luz.
Sua beleza espiritual nos
traz a força que nos une.

O seu amor aquece mentes e co-
rações e floresce a nossa Existên-
cia. Você carrega a Luz do con-
trole dos pensamentos, condu-
zindo ações, sendo o pensamen-
to, à visão interna, o equilíbrio
pela ação do pensar-sentir-agir.
Você é o espelho da orientação,
clareza no amor, força no relaci-
onamento, na carreira e em tudo
mais. Seu Espírito habita o dom
do Deus Supremo, e contém em
si os três aspectos da vida Divi-
na. A Inteligência, o Amor e a
Vontade, sendo a Santa Trinda-
de a Imagem de Deus. Todos so-
mos filhos da Mulher. Seus mis-
térios revelam grandiosas e épi-
cas representações da Obra cós-
mica que evoluiu até a Divinda-
de, que transcendeu a humani-
dade, e se tornou exemplo como
a Mãe natureza. Tracemos esta
história de vida, sempre renova-
da na experiência espiritual, vi-
vendo a Luz dos Ensinamentos
do Cristo Jesus. A força da Mu-
lher reside na segurança, ilus-
trando nosso pássaro de Luz,
renunciando à paz da grande flo-
resta para entoar canções pela
Eternidade. Viva fielmente no
hoje, crescei e o amanhã respon-
derá por si. A vossa realização
se dá pela direção do vosso pro-
gresso no sentido de Deus, ca-
minho infinitamente maior. To-
dos evoluímos, nossa Alma é o
Ser Supremo, consciente, heran-
ça Divina alcançada pela fé.

 Admirável Mulher, sua Luz
nos faz realizar a missão de nos-
sa Alma com potencial Superior.
O caminho está no propósito
mais elevado da Existência. Sua
Luz permite que os anjos reve-

8 de Março
A luz da mulher é fonte

divina pelo coração e alma
lem mensagens de nossos Mes-
tres Ascensos para alcançar todo
o nosso potencial e levar uma
vida feliz. Você em sua experiên-
cia, revela os sinais de seus an-
jos. É inspiração para a trans-
formação pessoal e espiritual.
Sua maneira de olhar para um
anjo é como uma expressão que
multiplica por si mesmo a sabe-
doria, contemplação e busca pro-
funda da Alma. Viver a vida di-
ária com a Mulher, já é um sinal
de que os Anjos atuam com a
sabedoria, o seu chamado mais
alto na Vida. Em cada experiên-
cia, oportunidades pelo propósi-
to Maior que envolve toda a
humanidade. Suas orações e pen-
samentos estão sempre ecoando
pelo Universo. O feminino é Sím-
bolo do coração. Sua Alma são
mensagens pela missão de Vida.
O seu propósito de Vida é ensinar
caminhos e maneiras diferentes
de tocar estrelas com as mãos.

 Mulher. Sua intuição está
na Alma, em sua força interior.
É hora de se reconectar ainda
mais com seu o seu Eu interior e
fortalecer seus instintos. Refor-
ce a crença de que você tem todo
o conhecimento dentro de você e
tudo o que você precisa fazer é
explorar sua Intuição. Fortaleça
suas Virtudes e o que já é bom
dentro de você. Siga a sua Intui-
ção e confie nos sinais dos An-
jos. Viva uma vida extraordiná-
ria, a vida que você sempre so-
nhou. Todos os dias são seus,
mas, hoje, é o dia Internacional
das Mulheres. Nossa eterna gra-
tidão à todas as Mulheres de
nossa Existência. E com a ama-
da, estimada e querida Alma gê-
mea, nossa eterna gratidão à to-
das as Mulheres. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

registros do Talmud, outro livro
sagrado do judaísmo) e seus dez
irmãos homens são assassinados.
O rei pergunta a Ester se algo mais
pode ser feito como desagravo à
ameaça que pairou sobre os com-
patriotas da rainha, e ela pede que
"amanhã os dez filhos de Hamã
sejam pendurados na forca". No
registro hebraico, a palavra "ama-
nhã" pode ser literalmente o dia
seguinte, como pode ser dali a al-
guns dias, ou anos, ou eras. O mais
incrível é que o "amanhã" de Es-
ter aponta para o ano de 1946.

Em 1946 o Tribunal de Nu-
remberg processa e julga vinte e
quatro oficiais militares que atu-
aram sob a bandeira do nazismo
e buscaram executar o plano da
Execução Final escrito por Hitler,
o Hamam do século vinte. Den-
tre os acusados, onze dos homens
do Führer são condenados à
morte. Um deles se suicida na
véspera da execução. Os dez que
seguiram para a execução mor-
reram não pela cadeira elétrica ou
injeção letal, recursos disponíveis

à época. Foram enforcados. O jor-
nalista do New York Times que
acompanhou o rito final registrou
o detalhe mais intrigante de to-
dos. As palavras finais do déci-
mo executado foram "Festa de
Purim de 1946", antes do cada-
falso ceder. Em ambas as históri-
as, a ameaça ao povo judeu, um
suicídio e dez enforcados. Episó-
dios interligados pelas palavras
proféticas de uma mulher.

Há quem diga que elas têm
um sexto sentido. Há quem afir-
me que a sua espiritualidade é um
tanto mais evoluída do que os ho-
mens. Mesmo no judaísmo, onde
os homens precisam de kipah, ta-
lit e tefilins como aparatos religio-
sos, elas são dispensadas de qual-
quer elemento material pois são
consideradas seres diretamente
conectados com o divino por sua
própria constituição física. São as
únicas capazes de gerar outros
humanos, assumem papeis múlti-
plos nos capítulos mais decisivos
da história humana, e ocupam
hoje todos os escalões das esferas
de poder. Carregam em si um tan-
to de Ester, a rainha. De Hadassa,
a expatriada.  Da mulher que en-
xerga no "amanhã" o que mui-
tos de nós, homens, não conse-
guimos enxergar nem mesmo hoje.

———
Mauricio Ribeiro, jornalis-
ta, produtor cultural e co-
ordenador da Associação
Memorial Amigos de Sião

Luiz Carlos Motta

Semana que vem a
Federação dos
Comerciários do

Estado de São Paulo
(Fecomerciários), por
mim presidida, vai rea-
lizar a 13ª Edição do
"Mulher Valorizada,
Comerciária Fortaleci-
da". Comemorativo ao Dia da Mu-
lher (8 de março), o encontro é o
único do Brasil a reunir trabalha-
doras de uma só categoria no mes-
mo evento. Na segunda-feira (13),
no Complexo Eco, mantido pela
Federação em Avaré/SP, são espe-
radas mais de três mil comerciári-
as oriundas das bases dos 72 Sin-
dicatos Filiados à Federação. O
tema a ser discutido é abrangen-
te: "O Poder em suas Mãos".

VIDA E TRABALHO - O
Dia da Mulher, oficializado pela
ONU em 1975, é uma grande
oportunidade para se destacar as
justas reivindicações femininas.
É o dia certo de apoiarmos a luta
das mulheres por: 1) Respeito. 2)
Igualdade. 3) Dignidade. 4) Em-

prego. 5) Renda e 6)
Oportunidades. O cla-
mor dessas bandeiras
de luta do sindicalismo
comerciário paulista
vai reverberar no "Mu-
lher Valorizada, Co-
merciária Fortaleci-
da", com reflexões por
melhores condições de
vida e de trabalho para

as comerciárias. Para tanto, a es-
trutura da Federação vem se
consolidando, a exemplo da
constituição do Conselho da Mu-
lher, hoje coordenado por Rosa-
na Alarcon, presidente do Sin-
comerciários de Fernandópolis.

ONU - Dos 72 Sindicatos Fili-
ados, 12 são presididos por mulhe-
res. Dos 2,5 milhões de trabalha-
dores que a Fecomerciários repre-
senta no Estado de São Paulo, a
maioria dos postos de trabalho é
ocupada por mulheres, cerca de
60%. Em alinhamento com as pro-
postas da ONU, que instituiu ofici-
almente o Dia da Mulher em 1975,
nosso elenco federativo  tem esti-
mulado a participação das mulhe-
res em todas as instâncias. Quere-
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mos ver ampliada a presença da
mulher no sindicalismo e na políti-
ca, por exemplo, entre outras rei-
vindicações que busquem a igual-
dade. Por sinal, para celebrar a
data, neste ano, a ONU definiu o
tema: "Por um mundo digital in-
clusivo: inovação e tecnologia
para a igualdade de gênero".

FORTALECIMENTO - Os
esforços visam alcançar a igualda-
de de gênero e o empoderamento
de mulheres e meninas. As ações
em torno do tema vão explorar o
impacto da lacuna de gênero digi-
tal na ampliação das desigualda-
des econômicas e sociais, além de
destacar a importância de prote-
ger os direitos femininos em espa-
ços digitais, além de abordar a vio-
lência baseada em gênero online
facilitada por tecnologias da infor-
mação e da comunicação. O que
nos estimula a continuar nessa luta

é o fato de que, a cada ano, um
maior número de instituições na-
cionais e internacionais tem am-
pliado o espaço para o fortaleci-
mento da mulher. Reconhecemos
a valorosa contribuição das mu-
lheres para a sociedade em geral.

PODER AMPLIADO - O
tema da 13ª Edição do "Mulher
Valorizada, Comerciária Fortale-
cida"  (O Poder em suas Mãos)
está, portanto,  em total sintonia
com as propostas mundiais para
incluir e dar força às mulheres.
Assim como o acesso às tecnologi-
as digitais vem democratizando a
difusão do conhecimento para to-
dos, também é uma alternativa
para a redução das desigualdades
de gênero e ampliação do poder
das mulheres, principalmente em
relação ao mercado de trabalho!
Que este 8 de Março reafirme as
justas reivindicações femininas!

———
Luiz Carlos Motta, presi-
dente da Fecomerciários
e da Confederação Naci-
onal dos Trabalhadores
no Comércio (CNTC), de-
putado federal (PL/SP)

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555



RECADO
O presidente da Câmara dos

Deputados, Arthur Lira (PP/AL),
falando a empresários em São
Paulo, afirmou que o atual Go-
verno Federal ainda não tem no
Congresso Nacional (Câmara/
Senado) uma base sólida. Expli-
cou que a mesma é insuficiente
até mesmo para uma aprovação
com maioria simples. Em Brasí-
lia, tem quem diga, que Lula se
preocupa mais com seu prestígio
no exterior e menos com os pro-
blemas em Brasília. Arthur Lira
estaria mandando recado: o go-
verno precisa negociar mais car-

gos se quiser aumentar sua for-
ça no legislativo. Os parlamenta-
res visam mais vantagens e po-
der. O segundo escalão é hoje a
mira de muitos, principalmente
para atender dezenas, talvez cen-
tenas de aliados, que cobram pro-
messas de campanha. E, assim
que caminha a humanidade.
Pelo menos na capital federal.

PONTO FINAL
Advogado Cristiano Zani-

ni no STF: para uns, Lula paga
uma dívida, e para outros, joga
pesado contra a credibilidade
(já contestada) do Judiciário.

A Tribuna Piracicabana
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Na contínua
busca de par-
cerias com en-

tidades de pesquisas
de outros países a
fim de ampliar as
possibilidades de in-
tercâmbio científico
e aprimoramento
das pesquisas leva-
das a efeito no brasil
pela universidade de
São Paulo, esta entidade pre-
tende instalar um Centro Inter-
nacional de Pesquisas (IRC) e o
fará conjuntamente com o Cen-
tro Nacional de Pesquisa Cien-
tífica (CNRS) da França, a qual
já constitui intercambio com
outros Países. "A ideia é desen-
volver a cooperação científica
entre os países, seja levando es-

tudantes e pesquisa-
dores brasileiros
para a França, seja
enviando ao Brasil
estudantes e pesqui-
sadores franceses.
Não há uma área es-
pecífica de interesse.
Isso sem dúvida, ca-
pacitará ainda mais
nossas Universidades
e consequentemente

nosso País em suas atividades ci-
entíficas, permitindo-nos estar à
altura de outros Países na ci-
ência somada à capacidade que
já possuímos de investigação
nos mais variados assuntos de
interesse para o nosso país.

———
J o s e  F .  H ö f l i n g /
FOP/Unicamp
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Prefeitura inicia concessão
a associação de moradores
A ação é uma das etapas do projeto de Zeladorias, que visa
uma gestão compartilhada entre Prefeitura e Comunidade

Eliete Nunes

O dia 08 de mar-
 ço, dia Interna-
cional da Mu-

lher, data estabeleci-
da pela Organização
das Nações Unidas -
ONU no ano de 1975,
é dia para comemorar
as diversas conquistas do femi-
nismo e também de pautar novas
reivindicações por mais direitos e
respeito, objetivando a equida-
de entre homens e mulheres.

O feminismo não é o oposto
do machismo, onde o homem se
apresenta tradicionalmente como
superior em relação à mulher. Fe-
minismo é um movimento onde se
busca a igualdade de oportunida-
des entre homens e mulheres. E é
este movimento que conquistou os
avanços nos direitos das mulhe-
res que hoje nossa sociedade vive.

No cenário mundial,  as
conquistas das mulheres evo-
luíram de forma muito diver-
sa: enquanto em alguns países
até o direito à educação lhes é
negado, em outras sociedades,
como as da Europa Ocidental,
já obtivemos grandes avanços.

Muitos dos direitos que
hoje a mulher exerce, e que
parecem sempre ter existido,
foram conquistas recentes.

Há especial destaque ao ano
de 1945, após a Segunda Guerra
Mundial, com a elaboração pela
ONU da Declaração Universal
dos Direitos Humanos objetivan-
do proteger a dignidade e igual-
dade de homens e mulheres.

No Brasil, o direito das mu-
lheres foi sendo conquistado
através de pequenos passos no
decorrer do século XX; o direi-
to de votar foi conquistado de-
pois de muita luta, em 1932.

Hoje nos parece absurdo
que a mulher precise de autori-
zação do marido para ter um
emprego, mas já foi assim, era
necessária a autorização do
marido para trabalhar, registra-
da em cartório, situação que foi
mudada apenas no ano de 1962,
com o Estatuto da Mulher Casada.

Em 1962 chegou ao Brasil a
Pílula Anticoncepcional, um
grande avanço para viabilizar o
planejamento familiar e melho-
rar a qualidade de vida da mu-
lher; hoje ela é fornecida gratui-
tamente pelo Sistema Único de
Saúde - SUS. E no ano de 1977, a
Lei do Divórcio permitiu a opção
legal do divórcio no Brasil. Em-
bora legal, a mulher divorciada
sempre teve que enfrentar muitos
preconceitos em relação ao seu es-
tado civil, fazendo com que mui-
tas permanecessem em relações
abusivas dentro do casamento.

No Brasil, até a constituição
cidadã de 1988, as mulheres não
tinham igualdade de direitos e
deveres e este é um marco impor-
tante de nossas conquistas. A
Constituição Federal vigente é o
principal instrumento de legisla-
ção em defesa dos direitos das
mulheres, pois determina a igual-
dade entre homens e mulheres,
ampliando os seus direitos civis,
sociais e econômicos. Porém, a
constituição federal não tem sido
suficiente para assegurar a igual-
dade entre homens e mulheres.

Merece destaque a Lei Maria
da Penha por ser grande marco

civilizatório no Brasil
conquistado pelas femi-
nistas objetivando com-
bater e punir a violên-
cia contra a mulher.

Enfim, tivemos
muitas conquistas em
relação aos direitos das
mulheres no decorrer
do século XX e neste sé-

culo, mas a luta continua, pois ape-
sar dos avanços na legislação ain-
da não temos uma situação ideal.

Segundo dados da PNAD
Contínua (Pesquisa Nacional
por amostra de Domicílios Con-
tínua) em 2021, o número de
mulheres no Brasil é superior ao
de homens. A população brasi-
leira é composta por 48,9% de
homens e 51,1% de mulheres. E
de acordo com a consultoria
IDados, com base nos dados da
PNAD de 2021, mulheres ga-
nham em média 20% menos do
que homens no Brasil, compa-
rando trabalhadoras de mesmo
perfil de escolaridade e idade, na
mesma categoria de ocupação.

Apesar de nós, mulheres, ser-
mos maioria, não estamos ocu-
pando os espaços políticos e de
decisão de forma igualitária, locais
em que deveria haver paridade
(50% das vagas para mulheres e
50% para homens). Segundo da-
dos do Tribunal Superior Eleito-
ral, nas eleições de 2022, elege-
mos 17% de mulheres aos car-
gos de deputado federal, e, si-
tuação semelhante ocorre na Câ-
mara de Vereadores de Piracicaba,
em que 17% dos cargos de verea-
dor são ocupados por mulheres,
logo temos muito a avançar em re-
lação a equidade na política.

A proteção à mulher precisa
sair do papel e se efetivar, pois
os índices de violência são alar-
mantes e segundo o Fórum Bra-
sileiro de Segurança Pública em
2022, 30 milhões de mulheres so-
freram algum tipo de assédio, que
é o equivalente a uma mulher as-
sediada a cada um segundo.

Investir em educação é o
caminho para a construção de
uma sociedade em que direi-
tos e deveres de homens e
mulheres sejam respeitados, e
esta mudança cultural e edu-
cacional começa na família.

A sociedade tem o dever de
pensar em estratégias para melho-
rias na igualdade de gênero. Nós,
mulheres, precisamos lutar, estu-
dar, ocupar espaços, nos posicio-
nar, desenvolver empatia e sorori-
dade umas com as outras, além
de nos concentrar nas batalhas e
conquistas coletivas rumo à equi-
dade entre homens e mulheres.

Parabéns guerreiras!!
———
Eliete Nunes, enfermei-
ra, Advogada, Membro
da Sociedade São Vicen-
tina de Paulo (Vicentina)
e foi Secretária Munici-
pal de Assistência e De-
senvolvimento Social de
Piracicaba de 2012 a
2020. É autora do livro
Biografia de uma Gestão

Dia 08 de março, dia de
luta e de celebrar vitórias
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INSTITUTO HISTÓRICO E
GEOGRÁFICO DE PIRACICABA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
PARA ASSEMBLEIA GERAL

ORDINÁRIA (AGO)

O presidente do IHGP, no uso de
suas atribuições, conforme dispõe
o seu estatuto social, convoca todos
os seus associados para reunirem-
se em Assembleia Geral Ordinária,
a ser realizada no auditório localiza-
do à rua Professor José Martins de

Toledo n°. 109, bairro Jaraguá, Piracicaba (SP), no dia 18 de
março de 2023, às 15 horas, em primeira convocação, ou, na
falta de quórum necessário, em segunda convocação, às 15h30,
para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:
Matéria Ordinária:
- Relatório e prestação de contas da diretoria, exercício de 2022;
- Apresentação do Programa de Atividades para o exercício de 2023.

Piracicaba, 08 de março de 2023.

EDSON RONTANI JÚNIOR
Presidente do IHGP

Para fortalecer a parceria en-
tre a população e o Executivo, a
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria Municipal de Assis-
tência e Desenvolvimento Social
(Smads), iniciou a concessão de
centros comunitários para associ-
ações de moradores constituídas
e regularizadas. Os dois primeiros
termos de concessão foram assi-
nados pela secretária da Smads,
Euclidia Fioravante, com a Casa
do Hip Hop, representada pelo
coordenador-geral Ubirajara
Cristiano de Barros Sabino, o
Bira, e com a União para o De-
senvolvimento Sustentável do Dis-
trito de Artemis (Uni-Artemis),
pela presidente Marcia Cardoso.

O vereador Josef Borges (Soli-
dariedade) foi testemunha das as-
sinaturas dos termos. Ele está co-
laborando com a proposta do pro-
jeto de Zeladorias, do prefeito Lu-
ciano Almeida, que será desenvol-
vido nos bairros de Piracicaba. A
regularização do uso dos espaços
públicos é um dos pontos que fa-
zem parte do projeto (leia abaixo).

A concessão foi elaborada
de acordo com o Decreto nº
17.301 de 1º de dezembro de
2019, alterada pelo Decreto nº
18.948 de 26 de novembro de
2021, que permite a ocupação e
uso dos imóveis pelas instituições
para fins específicos de integra-
ção social, cultural e cidadã, por
meio da execução de projetos.

“Essa medida promove a re-
gularização do uso dos centros
comunitários e define o que cabe-
rá às instituições que têm a con-
cessão, como o zelo pela guarda,
limpeza e conservação dos imó-

veis e a promoção de projetos em
benefício da população”, explicou
a secretária Euclidia Fioravante.

O vereador Josef Borges res-
saltou que a medida contribui com
as entidades que, responsáveis pe-
los espaços públicos, podem esta-
belecer até mais parcerias com o
poder público, para a realização de
projetos. “A proposta de zeladoria
busca resgatar a importância que
as associações já tiveram no pas-
sado, com trabalho integrado à co-
munidade, com reivindicação de
demandas ao Poder Público e
apoio para a realização dos proje-
tos. Essa concessão é uma das eta-
pas desse processo porque atende
à legislação vigente e torna o uso
do espaço público mais eficiente
e transparente. Ganha com isso
toda a população”, ressalta.

A presidente da UNI-Arte-
mis, Marcia Cardoso, assinou o
termo e ressaltou que ter a res-
ponsabilidade sobre o espaço pú-
blico traz a consciência de que
esses centros comunitários são de
uso dos moradores e devem ser
zelados por todos, ampliando a
consciência cidadã nas comunida-
des. A associação passa a ser res-
ponsável pelo Centro Comunitário
de Artemis, que fica na antiga Es-
tação Ferroviária do distrito.

O coordenador-geral da Casa
do Hip Hop, Ubirajara Sabino, o
Bira, apresentou um histórico da
instituição, que usa o Centro Co-
munitário para atividades cultu-
rais e esportivas, voltadas para cri-
anças e adolescentes. O grupo de
jovens que participou de projetos
sociais há alguns anos, atualmen-
te está à frente da entidade e do

Adriana Ferezin

Marcia Cardoso, Euclidia Fioravante, Ubirajara Sabino e Josef Borges

imóvel, recuperado com ação vo-
luntária e apoio do Poder Público.

Nos próximos dias, outras
instituições que estão regulari-
zadas e usam Centros Comuni-
tários terão também os termos
assinados, garantindo direitos
e deveres pelo uso do espaço.

REGULARIZAÇÃO — O
município conta com aproximada-
mente 30 associações de morado-
res constituídas. Dessas, apenas 15
estão regularizadas e podem ter a
concessão de uso de Centros Co-
munitários ou Centros Sociais.

O governo está em busca
das demais associações para re-
gularização, além daquelas que
precisam ser formalizadas. Para
mais informações sobre regula-
rização ou formalização de as-
sociação de moradores, os inte-
ressados devem entrar em con-
tato na Secretaria de Governo,
pelo telefone (19) 3403-1056.

ZELADORIA — O distrito
de Artemis foi escolhido para a

implantação do projeto-piloto de
Zeladorias, que será realizado nos
bairros de Piracicaba. No ano de
2022, a Prefeitura de Piracicaba,
por intermédio das suas secreta-
rias, realizou várias reuniões com
as lideranças locais, procurando
fazer um levantamento de toda
as demandas da comunidade,
seja em questões sociais, seja em
questões de infraestrutura.

A Prefeitura pretende repli-
car essa ação em outros bairros,
trabalhando sempre dentro de
uma metodologia que engloba
organização social, levantamen-
to de diagnóstico, necessidades
por prioridades e planos de ação.

Apos a consolidação das Zela-
dorias, serão implantadas subpre-
feituras, responsáveis, entre outras
funções, por viabilizar de maneira
amparada por lei o repasse de ver-
bas para associações regulamen-
tadas das próprias comunidades
executarem as obras de manu-
tenção e limpeza de cada bairro.

é formular e controlar
a execução das políticas
públicas setoriais.

Para melhor com-
preensão, se configu-
ram no mais impor-
tante canal de parti-
cipação popular e de-
vem ser implementa-
dos nas três instânci-
as de governo (fede-

ral, estadual e municipal).
Composição dos conselhos:

em regra os conselhos são com-
postos por um número par de con-
selheiros. Logo, para cada conse-
lheiro representante do Poder
Público será necessário um repre-
sentante da sociedade civil.

Existem exceções a esta regra,
como nos conselhos de saúde e na
segurança alimentar. Os conselhos
de saúde, por exemplo, são com-
postos por 25% de representantes
de entidades governamentais, 25%
de representantes de entidades não-
governamentais e 50% de usuári-
os dos serviços de saúde do SUS.

Antes de entrar no tema es-
pecífico, fiz um panorama da im-
portância e da responsabilidade
dos conselhos compostos para o
controle social, quanto as formas

José Osmir
Bertazzoni

Estamos diante
de um aspecto
nebuloso sobre

a saúde pública no
Brasil onde o controle
social e responsabili-
dade da própria socie-
dade, que pode exercê-
lo individualmente ou através de
um conselho municipal de saúde.

Os conselhos responsáveis
pela gestão das políticas públicas
configuram em canais efetivos de
participação; permitem estabele-
cer uma sociedade cidadã onde
um direito se completa com obri-
gações e participação efetiva da
população e suas necessidades.

Mister grifar que a impor-
tância dos conselhos se deve
ao fortalecimento da participa-
ção democrática da população
na formulação e implementa-
ção de políticas públicas.

Imperativo que os conselhos
se configurem em espaços públi-
cos de composição plural e paritá-
ria entre Estado e sociedade civil,
de natureza deliberativa, consul-
tiva e propositiva, cuja obrigação
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e os principais fundamentos, vi-
gorando a necessária participa-
ção democrática e paritária.

Ao tema: fazemos foco as in-
tercorrências e aos acontecimen-
tos que colocam no noticiário
municipal o Conselho Municipal
de Saúde de Piracicaba formado
por usuários, administração públi-
ca, e entidades não governamen-
tais, que culminou com denúncias
junto ao Ministério Público, tra-
zendo à tona a persistência da
manutenção no comando por ato-
res sociais, gerando grave desconfi-
ança e desconforto dos usuários.

É preciso reestabelecer a
confiança sem abalar as estru-
turas; se algo não está bem, o
melhor seria corrigir os erros sem
romper os alicerces deixados.

Tenho que a atual visão de dis-
tribuição do serviço público com
aberturas às Organizações Sociais
de Saúde não nos trouxe a confi-

ança necessária (mesmo diante do
fato que Piracicaba tem um bom
exemplo que é o Hospital Regional),
lembrando que essa OS é ligada
diretamente a uma importante
universidade que impõe a obriga-
ção de não macular sua história.

Mas pergunto, é a mesma
coisa com as OSS aventureiras
que visam somente o lucro? Lógi-
co que não, notado como exem-
plo próximo o ocorrido Hospital
Ouro Verde de Campinas soma-
do a decadência letal do serviço
público de saúde no Rio de Janeiro.

Clamo aqui pela atenção da
sociedade e, em especial, pelos
profissionais de saúde, pelas
entidades não governamentais,
pela população e pelo governo
com a seguinte recomendação:
hora de reavaliar e rever os ru-
mos, algo não está certo.

O serviço público no Brasil per-
meia por mais de um século, em
que pese os erros, ainda é a melhor
forma de manutenção do Estado,
não sendo cabível a entrega do nos-
so maior patrimônio aos interesses
escusos do capital improdutivo.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista, advogado
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Homenagem às mulheres sindicalistas
Desde a fundação, em 1988, o Sindicato dos Municipais mantém em sua diretoria mulheres que ajudaram a propagar a entidade e o movimento sindical

No mês das mulheres, o Sin-
dicato dos Trabalhadores Muni-
cipais de Piracicaba e Região ce-
lebra a data reunindo as mulhe-
res que compõem e estão no dia a
dia da entidade: Maria José, Eli-
zangela, Marcela, Ermelinda, Re-
nata e Samantha, elas são dirigen-
tes do Sindicato e representam Pi-
racicaba, São Pedro, Águas de São
Pedro e Saltinho. São mulheres que
vieram agregar e resgatar a me-
mória de sindicalistas brasilei-

ras, escrevendo seus nomes na
história do movimento sindical.

Desde a fundação, em 1988,
o Sindicato dos Municipais man-
tém em sua diretoria mulheres
que ajudaram a propagar a enti-
dade e o movimento sindical, são
elas: Regina Célia Moura de Sou-
za, Ester Aversa Sabadoti (inme-
morian), Eva Iltes (inmemorian),
Sonia Cristina Ramos, Sandra
Aparecida Guimaraes e Olga An-
drade Rafael (inmemorian).

Além da diretoria ser ter mui-
tas mulheres, as colaboradoras da
entidade, Juliana Cordeiro e Da-
niela Menochelli integram o Con-
selho Municipal da Mulher, ges-
tão de 2022 a 2024, que tem o ob-
jetivo de garantir igualdade, cida-
dania plena e a eliminação de to-
das as formas de discriminação.

O atendimento aos sócios do
Sindicato dos Municipais, inclu-
indo o SIN+ (Sistema Integrado
dos Municipais) é feito em sua

grande maioria por mulheres, to-
talizando 85% dos profissionais
que atuam na entidade. Lembran-
do que o SIN+ atua nas áreas
odontológica, fisioterapia, fonoau-
diologia, psicologia, acupuntura,
nutrição, massoterapia, além dos
médicos e exames laboratoriais.

Fortalecendo o movimento
sindical, a dirigente Renata Pe-
razoli, integra a diretoria do Ins-
tituto Conespi (Conselho de Enti-
dades Sindicais), como Diretora
de Educação, Cultura e Forma-
ção. O Conespi representa mais
de 200 mil trabalhadores da ati-
va e aposentados de Piracicaba
(SP) e cidades da região e a dire-
toria eleita, na última semana, é

Divulgação

Diretoras do Sindicato dos Municipais de Piracicaba e Região

composta por 52 dirigentes sindi-
cais de 20 sindicatos de trabalha-
dores da cidade, que integram 20
secretarias, mais o conselho fiscal.

A presença feminina nas or-
ganizações sindicais faz-se ainda
mais fundamental uma vez que a
luta é constante nas condições
iguais no mercado de trabalho.
Em outros âmbitos, o caminho
também é longo, pois as mulhe-
res têm sofrido desrespeito e vio-
lências em todas as esferas.

ASAPP - Na Associação dos
Servidores Aposentados e Pensio-
nistas da Prefeitura Municipal de
Piracicaba (Asapp), que tem como
finalidade a defesa dos diretos e in-
teresses dos servidores aposentados

e pensionistas, além de promover
entretenimento, tem também o qua-
dro composto por 70% de mulhe-
res, mostrando a importância delas
em todos os segmentos sociais.

BATE-PAPO - Um bate-
papo sobre a Saúde da Mulher Tra-
balhadora será transmitido pelas
redes sociais do Sindicato dos
Trabalhadores Municipais de Pi-
racicaba e Região neste 8 de mar-
ço, às 14h (Facebook: sindmuni-
cipais e Instagram: Sindservido-
res. Na ocasião, a enfermeira Er-
melinda Esteves aborda a saúde
da mulher, tanto a física, quanto
a emocional. Assista, comparti-
lhe e deixe seu comentário e dei-
xem suas dúvidas e perguntas.
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MP acata representação de
Bebel sobre deficiências
e mortes em hospital
Entre os fatos a serem apurados estão o déficit de médicos e outros
funcionários, levando à interdição de leitos, surto de diarreia

Divulgação

Em atendimento à Represen-
tação protocolada pela deputada
estadual Professora Bebel (PT) jun-
to ao Ministério Público do Estado
de São Paulo – Região de Campi-
nas, o Promotor de Justiça, Daniel
Zulian, determinou que citada Re-
presentação seja apensada ao In-
quérito Civil que apura mortes de
bebês e outras ocorrência no Hos-
pital Maternidade de Campinas.
Entre os fatos a serem apurados
estão o déficit de médicos e outros
funcionários, levando à interdição
de leitos, surto de diarreia por fal-
ta de assepsia correta na unidade,
violência contra mulheres e outros.

A Secretaria de Saúde de Cam-
pinas investiga a morte de três be-
bês que estavam internados na
UTI neonatal do Hospital Mater-
nidade, uma instituição filantró-
pica responsável por 40% dos nas-
cimentos do município, com 60%
dos atendimentos feitos pelo SUS.
A causa das mortes está sendo in-
vestigada, mas, segundo nota da
secretaria, pode ter relação com
um surto de diarreia ocorrido na
maternidade entre os dias 6 e 9 de
fevereiro, mas que já foi controla-
do. O estado de São Paulo tem re-
gistrado surtos de doenças diar-
reicas desde o início do ano.

Naquele período, 17 recém-

nascidos internados na UCI
(Unidade de Cuidados Interme-
diários (UCI) foram contamina-
dos, e dez precisaram de ir para
a UTI neonatal. Desses, três

Bebel diz que o seu mandato popular continuará atento e acompanhará a evolução do inquérito

Embora não seja uma técnica
recente, o uso de inseticidas botâ-
nicos nas lavouras vem crescendo
diante da maior demanda por
produtos agroalimentares mais se-
guros e saudáveis. O livro “Inseti-
cidas Botânicos no Brasil: aplica-
ções, potencialidades e perspecti-
vas” reúne, de forma inédita e atu-
alizada, resultados de pesquisas
sobre o emprego de inseticidas
botânicos no manejo integrado
de pragas conduzidas por especi-
alistas renomados no assunto.

Publicada com apoio da
Fundação de Estudos Agrários
Luiz de Queiroz (Fealq), a obra
tem conteúdo para se tornar re-
ferência nacional e internacional
na área, tanto para professores,
pesquisadores e estudantes liga-
dos à entomologia agrícola e quí-
mica de produtos naturais, como
para alunos e profissionais de
engenharia agronômica, quími-
ca, botânica, entre outros.

Em um total de cerca de 650

páginas, organizadas em três se-
ções e 16 capítulos, são aborda-
dos aspectos conceituais, técni-
cos, legais e aplicados sobre o tema,
incluindo as principais famílias bo-
tânicas com potencial inseticida no
Brasil, além da atualização sobre
a regulamentação de coleta e
acesso ao patrimônio genético.

MOSCAS – O livro “Moscas-
das-frutas no Brasil: conhecimen-
to básico e aplicado”, único em lín-
gua portuguesa, reúne pesquisas
desenvolvidas nos últimos 20 anos
sobre as pragas que mais atingem
a fruticultura, com informações
atualizadas e abrangentes. Tem
conteúdo para contribuir com o
público acadêmico (docentes e es-
tudantes, principalmente de agro-
nomia e de cursos de pós-gradua-
ção ligados às áreas de entomolo-
gia e fitossanidade), instituições,
empresas e profissionais de defesa
agropecuária. A edição contou com
o apoio da Fundação de Estudos
Agrários Luiz de Queiroz (Fealq).

FFFFFEALQEALQEALQEALQEALQ

Livro reúne conteúdo inédito
sobre inseticidas botânicos

morreram, oito tiveram alta, e o
restante permanecia internado.

Em nota, a deputada Pro-
fessora Bebel diz: “Nosso man-
dato popular está atento e

acompanhará de perto a evolu-
ção do inquérito, bem como as
demais providências cabíveis
para a preservação da vida e
da saúde de gestantes e bebês”.



A6
A Tribuna Piracicabana
Quarta-feira, 8 de março de 2023

DDDDDIAIAIAIAIA     DADADADADA M M M M MULHERULHERULHERULHERULHER

Santa Casa surpreende funcionárias
“Faz bem para a alma, para o espírito e deixa a gente linda por dentro e por fora”, disse uma das funcionárias

Por meio da CART —  Comis-
são de Atração e Retenção de Ta-
lentos — , a Santa Casa de Piraci-
caba antecipou as comemorações
alusivas ao Dia Internacional da
Mulher e surpreendeu suas fun-
cionárias com a oferta de higieni-
zação facial, spa das mãos, esmal-
tação, penteado,  ultrassom capi-
lar e design de sobrancelha.

A ação ocorreu das 8h às 17
horas de terça (7), na Área de Con-
vívio dos Funcionários, numa par-
ceria com Ginna Cosméticos, que
disponibilizou seis voluntárias para
atender as mulheres no Hospital.

Jaqueline Fernandes, do setor
de Auditoria, soube da iniciativa por
meio do e-mail que recebeu e viu nas
ações a oportunidade de deixar as
pessoas mais próximas. “A iniciati-
va é interessante e eu aproveitei para
fazer as sobrancelhas, para levan-
tar o olhar e a auto-estima”, disse.

Fiama Diogo, do setor de Higi-
enização, também aprovou a inicia-
tiva. “É bom ter o Dia da Mulher
que a gente merece”, disse ao fazer
esmaltação depois que sua supervi-

sora comunicou a equipe sobre a
ação. “É uma demonstração do va-
lor que a gente tem”, considerou.

Julia Serafim, da Auditoria, 
recebeu um e-mail e ficou feliz em
poder cuidar um pouco mais de si
mesma. “Faz bem para a alma,
para o espírito e deixa a gente lin-
da por dentro e por fora”, disse.

A enfermeira Juliane Decarli,
do AP3, soube das ações pelas men-
sagens expostas nas telas dos PCs e
gostou bastante. “É bom porque
manter a estéticaajuda a nos mos-
trar e a nos lembrar o quanto a gen-
te se ama”, disse ao agradecer a San-
ta Casa pela iniciativa. “Importante
nos sentirmos lembradas”, afirmou.

Ao justificar a iniciativa, o ges-
tor de pessoas Ricardo Fedrizzi,
coordenador da CART, exaltou a
admiração e a parceria com a mu-
lher. “Nascemos de uma mulher e,
durante toda a vida, temos a opor-
tunidade de conviver, aprender, 
crescer e nos espelhar na sensibili-
dade, no profissionalismo e no
amor que emana da mulher”, dis-
se o gestor. Segundo ele, essa rela-

Fotos: Divulgação

Ação com as funcionáriasGraziela e Érika durante massagem com as pacientes

ção é muito comum na Santa Casa
de Piracicaba, onde a mulher re-
presenta  83% do total de
1862 funcionários da Instituição.

CIH - Além das funcionárias,
as pacientes internadas no comple-
xo hospitalar também comemora-
ram, nesta segunda (6), a Semana
da Mulher por meio das ações da

CIH – Comissão Interna de Huma-
nização do Hospital em parceria
com a esteticista Graziela Godoy.
Além de fazer massagem nos pés
ou nas mãos, Graziela confeccio-
nou chaveiros de crochê em for-
mato de coração com frases de
coragem e apoio às mulheres e
entregou às pacientes. “Esse dia

foi muito especial e espero que
seja o primeiro de muitas ações
que quero fazer em parceria com
a CIH aqui da Santa Casa”, disse.

Para a paciente Érika Patrí-
cia Silva, a massagem chegou em
ótima hora. “Ah, quem não gosta
de uma massagem nos pés?! É
muito bom!”, disse. Outra pacien-

te que fez questão de receber o
mimo foi Vitória Gomes. “Quan-
do estamos no hospital perdemos
a noção de tempo, essa massagem
chegou em ótima hora”, salientou.

Nesta quarta (8), a CIH
volta a visitar as pacientes
para entregar cartão e bom-
bom em comemoração à data.

Para celebrar o Dia Internacio-
nal da Mulher, a Prefeitura de Pira-
cicaba realiza evento musical e gas-
tronômico no prédio do Centro Cí-
vico. Das 11h às 13h, Ana Foizer Trio
(Ana Foizer – voz, André Grella –
piano e Beto Campos – bateria) apre-
senta show de MPB e samba, aberto
ao público, no térreo 1 do edifício. E
das 10h às 17h, food trucks do Em-
preenda Pira estarão na rampa de
acesso ao Centro Cívico oferecendo

churros, crepes, espetinhos, lanches
e açaí. A programação da Prefeitura
alusiva à data inclui, ainda, diversas
ações gratuitas ao longo do mês,
como palestras, exibição de filme, dis-
tribuição de livros, entre outras.

Também hoje, no Simespi, às
19h, acontece a palestra Violência
Contra a Mulher: Precisamos Con-
versar Sobre Isso!, realizada em
parceria com o Conselho da Mu-
lher, ligado à Secretaria de Gover-

no. O endereço é rua Samuel Ne-
ves, 1601, Jardim Europa. Na mes-
ma data e horário, a Semac (Secre-
taria Municipal da Ação Cultural)
exibe o filme Bela Vingança, na Bi-
blioteca Pública Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto, que fica
na rua Saldanha Marinho, nº 333,
Centro. Neste dia, todas as mulheres
que fizerem empréstimo de livros na
biblioteca ganham um livro.

Outra ação é a da Semuttran

(Secretaria Municipal de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Transpor-
tes), que entregará aos alunos do
Ciet (Centro Infantil de Educação
no Trânsito) mensagens de valori-
zação à mulher para que sejam le-
vadas às professoras e mães. Ainda
como parte das atividades da Pas-
ta, a partir do dia 8 e até os próxi-
mos sete dias, ônibus do transpor-
te público municipal estarão com
adesivação referente à data.

PPPPPREFEITURAREFEITURAREFEITURAREFEITURAREFEITURA

Música e gastronomia marcam comemoração ao Dia da Mulher
MAIS – A Prefeitura de Pi-

racicaba também preparou even-
tos relacionados ao Dia da Mu-
lher exclusivos para convidados
e servidores. Hoje tem palestra
com a temática Saúde da Mu-
lher, com café da manhã, no sa-
lão do refeitório da sede do Se-
mae. E amanhã, 9, será a vez da
GCM realizar encontro com café
da manhã, na Sala de Instru-
ção da sede da Guarda Civil.

Divulgação

Show com Ana Foizer Trio
acontece das 11h às 13h,
no prédio do Centro Cívico
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O Dia Internacional da Mulher é comemora-
do anualmente no dia 8 de março em todo o mun-
do. É uma data importante para celebrar as con-
quistas das mulheres e refletir sobre os desafios
que ainda precisam ser superados. A origem do
Dia Internacional da Mulher remonta ao final
do século XIX e início do século XX, quando ocor-
reram diversos movimentos em prol dos direitos
das mulheres. Em 1908, ocorreu uma grande
greve de trabalhadoras em Nova York, que rei-
vindicavam melhores condições de trabalho e di-
reitos iguais aos dos homens. No ano seguinte, a
data de 8 de março foi escolhida para celebrar o
Dia Internacional da Mulher, em homenagem às
mulheres que participaram dessa greve.

Desde então, o Dia Internacional da Mulher
se tornou uma data importante para a luta pe-
los direitos das mulheres e pela igualdade de gê-
nero. Apesar dos avanços conquistados ao longo
dos anos, ainda há muito a ser feito para garan-
tir que as mulheres tenham os mesmos direitos e
oportunidades que os homens, como estão a de-
sigualdade salarial, a violência de gênero, o as-
sédio sexual, a falta de representatividade polí-
tica e a discriminação no mercado de trabalho.

Vale ressaltar que a organização tem em
seu quadro de colaboradores, um número de
significativo de 120  mulheres engajadas e mo-
tivadas, as quais são bem representadas.

O Cesac deixa aqui registrada a admira-
ção por cada uma dessas mulheres que traba-
lham nos Serviços nos quais a Organização exe-
cuta, e reforça que essas mulheres são incrivel-
mente fortes, e especiais, cada uma à sua manei-
ra. Vocês merecem ser exaltadas todos dias, me-
recem ser bem tratadas e respeitadas sempre.

“ Feliz Dia da Mulher!”

HOMENAGEM DO CESAC ÀS MULHERES

SOBRE O CESAC
O CENTRO SOCIAL DE ASSISTÊNCIA E

CULTURA SÃO JOSÉ, também designado pela
sigla CESAC, constituído em 29 de maio e
1967, tem 53 anos de serviços prestados pro-
movendo ações que possam melhorar a qua-
lidade de vida da população da nossa cidade.
O CESAC é uma pessoa jurídica de direito pri-
vado sob regime de associação civil, ética e
moral, beneficente, sem fins econômicos, com
sede e foro na Rua Ubatuba, nº 61, bairro Jara-
guá, CEP: 13.401-280, no município de Piraci-
caba, Estado de São Paulo. Seu início foi com
uma obra social, encabeçada pelo Monsenhor

Luiz Gonzaga Juliani, três anos após a sua vin-
da à paróquia, vendo que havia muita pobreza
na comunidade, o Bispo D. Aniger tinha uma
visão voltada para o social, convidando o Mon-
senhor para realizar uma obra voltada para
essa finalidade, com isso criou-se o CESAC.

O CESAC TEM POR FINALIDADE: Promo-
ver serviços, programas e projetos de for-
ma continuada, permanente e planejada, de
proteção social básica  e/ou especial diri-
gido às famílias e indivíduos em situação
de vulnerabilidade ou risco social e pesso-
al, com vistas à redução e prevenção do im-

pacto das dificuldades sociais, promoven-
do assim a dignidade humana e a família.

Promover concomitante ao atendimento
às famílias, atenção especial a todas as ida-
des (crianças, adolescentes, adultos e ido-
sos) integrante de famílias do município, e
em especial, aquelas em situação de vulne-
rabilidade ou situação de risco social, atra-
vés de acolhimento em programas

Articular, organizar e fortalecer grupos sociais
locais interessados na promoção do bem estar
social, ético e moral, das comunidades locais, atra-
vés de programas, campanhas educativas, ofici-

nas de convivência e de trabalho socioeducativo
para as famílias, seus membros e indivíduos.

Os projetos executados pela entidade
atualmente são: 1) Serviço de Convivência e
Fortalecimento de Vínculos (C.C.Inter),2) Equi-
pe  Volante, 3) Programa Criança Feliz, 4)
Serviço de Acolhimento Institucional para a
População em situação de rua.,5) EPSEMC
Equipe de Proteção Social Especial da Média
Complexidade,6) Projeto Com vivência (Finan-
ciado pelo Fundo Municipal do Idoso), 7) Can-
te, Dance e Encante (Fumdeca), 8) Centro de
Referência de Atendimento à Mulher – CRAM.
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Projeto abre programação
de homenagem às mulheres
Ação da Guarda Civil uniu esporte e informação sobre
proteção às mulheres no sábado, 4, na Academia da corporação

O projeto em Forma com a
Guarda abriu no sábado, 4, pro-
gramação em homenagem às mu-
lheres da Prefeitura de Piracicaba
para o mês de março. O evento,
originalmente marcado para ser
realizado no Parque da Rua do
Porto João Herrmann Neto, foi
transferido para a Academia da
Guarda Civil devido às chuvas de
sábado em Piracicaba. A Guarda
Civil ainda programa outras ações
alusivas às mulheres, que tem seu
dia internacional celebrado hoje, 8.

No sábado, os usuários do
projeto puderam se exercitar, ter
noções básicas de defesa pessoal
e ainda conhecer um pouco so-
bre a Lei Maria da Penha e a Pa-
trulha Maria da Penha, grupa-
mento da Guarda Civil cuja fun-
ção é realizar rondas na casa,
locais de trabalho e estudo de
mulheres vítimas de violência
doméstica com medida protetiva
que tenham solicitado o serviço.

Um grupo assíduo no projeto
compareceu na academia. Na opor-
tunidade, o GC Mazzi, que é pro-
fessor de defesa pessoal e de Jiu-
jitsu de projeto social realizado pela
GCM, explicou às mulheres noções
básicas de defesa pessoal para pro-
teção, mas explicou que elas só de-
vem ser utilizadas caso a mulher
realmente faça aulas de defesa pes-
soal e tenha domínio dos movimen-
tos. “Caso a mulher só tenha vindo
aqui e escutado nossas noções bá-
sicas, mas não tenha domínio dos
movimentos, ela pode conseguir um

efeito inverso do que gostaria na
hora da agressão e o agressor pode
utilizar mais força. O interessante
é que as mulheres participem das
aulas para utilizar das técnicas”.

O GC Queiroz, que coordena o
Em Forma com a Guarda, explicou
que esta ação iniciada no mês da
mulher é algo que o projeto preten-
de perenizar. “Nós reunimos um
bom público, principalmente aos
sábados, no Parque da Rua do
Porto. Acreditamos que é impor-
tante que as mulheres tenham co-
nhecimento do que é ofertado para
proteção das mulheres e reconhe-
çam os tipos de violência, porque
às vezes as mulheres não se perce-
bem numa situação abusiva”.

EM FAMÍLIA – As irmãs
Vera e Márcia Freires, frequenta-
doras do Em Forma desde seu iní-
cio, prestigiaram o evento e elogia-
ram o projeto. Márcia, que é moto-
rista de aplicativo, inclusive disse
que faz propaganda do projeto so-
cial para seus clientes. “Nas conver-
sas com os clientes eu sempre falo
desta iniciativa gratuita promovi-
da pela GCM”, contou. Ambas
acompanharam atentamente as
demonstrações de defesa pessoal.

Além das irmãs, em família
também estava o casal Fernan-
da e Adenilson Maronese que
juntos participam das aulas.
“Nós viemos a primeira vez para
trazermos nosso filho de 15 anos
para prática de jiu-jitsu e desco-
brimos que também havia ativi-
dade para nós. Todos nós usu-

fruímos agora dos projetos reali-
zados pela GCM”, disse Fernanda.

PROJETOS - A idealização
do evento é das equipes que to-
cam dois dos projetos sociais da
Guarda, destinados à população
do município e ofertados de for-
ma gratuita pela Corporação: Em
Forma com a Guarda e Projeto
de Jiu Jitsu e Defesa pessoal.

O Em Forma com a Guarda é
um projeto de promoção de ativi-
dade físíca realizado de forma gra-
tuita em dois locais. Às terças e
quintas, a população pode praticar
atividades físicas na Academia da
Guarda Civil, das 19h às 21h, e aos
sábados, das 7h às 10h, no Parque
da Rua do Porto. Aulas de zumba
e funcional integram as atividades

realizadas, além de atrações trazi-
das por academias parceiras. As
aulas são orientadas por guardas-
civis graduados em educação físi-
ca. A academia da Guarda está lo-
calizada na rua Cacilda Becker, 219.

Já o Jiu Jitsu e Defesa Pessoal
são aulas da modalidade e de defe-
sa pessoal ofertadas na Academia
da Guarda Civil. De segunda à sex-
ta, às 7h, são oferecidas aulas de
defesa pessoal para adultos. Às
terça quintas-feiras, às 20h, e sá-
bado, às 7h, são oferecidas aulas
de jiu jitsu para adultos. Para cri-
ança e adolescentes, as aulas são
ofertadas às terças e quintas-fei-
ras, às 19h, e aos sábados, às 9h.
Para esta faixa etária só há dispo-
nibilidade de vagas aos sábados.

Fernanda Maronese é imobilizada pelo GC Mazzi
durante aula sobre defesa pessoal

Isabela Borghese

Divulgação

A APAE de Piracicaba, filiada
a Federação das Apaes do
Estado de SP (FEAPAES), re-
cebeu segunda (6) a visita da
presidente da Federação Es-
tadual, Vera Lúcia Ferreira.
Essa visita teve como objeti-
vo, conhecer as dependênci-
as da APAE, as atividades de-
senvolvidas, trazer informa-

ções relacionadas ao com-
promisso da APAE com a Fe-
deração a nível de documen-
tos norteadores para o de-
senvolvimento do trabalho.
Vera Lúcia ofereceu todo o
apoio da Federação para que
a APAE continue em sua mis-
são na defesa dos direitos da
pessoa com deficiência.

VISITA À APAE
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PRIMEIRAPRIMEIRAPRIMEIRAPRIMEIRAPRIMEIRA

PRIMEIRA MULHERPRIMEIRA MULHERPRIMEIRA MULHERPRIMEIRA MULHERPRIMEIRA MULHER
Bom demais, justamente no

dia de hoje, cumprimentar a Thais
Maria Ferreira de Souza Vieira,
no Dia Internacional da Mulher.
Dia 17 de março ela toma posse
como diretora da ESALQ, impor-
tante universidade agro do Bra-
sil. Thais Maria é a primeira mu-
lher a assumir essa função na his-
tória da Escola Superior Luiz de
Queiroz. Ainda ocupada com au-
las, ela é doutora em tecnologia
de Alimentos, pesquisadora visi-
tante na Universidade da Califór-
nia, Arrebatou prêmios em sua
brilhante carreira, e é presidente
da Comissão de Graduação da
ESALQ. Agora tem a incumbên-
cia de dirigir a mundialmente co-
nhecida universidade brasileira.
Formada na ESALQ em 1995, en-
genheira agrônoma, tornou-se dou-
tora em Tecnologia de Alimentos
em 2003. Boa sorte e sucesso.

FEITO REPETIDOFEITO REPETIDOFEITO REPETIDOFEITO REPETIDOFEITO REPETIDO
O roteiro se repete. Como

aconteceu na Copa Paulista, o
XV se recupera a tempo na Sé-
rie A-2. Por demais ingrata a
missão de montar e entrosar um
time a cada campeonato. Tem
coisa pior: é a cobrança, de to-
dos os lados, até questionando
a eficiência do técnico. Cleber
Gaúcho prova mais uma vez sua
capacidade, com muitos cobran-
do-o como milagreiro ou mágico.

NADA MUDANADA MUDANADA MUDANADA MUDANADA MUDA
Quem reside em Piracicaba,

continua convivendo com mato e
buraco. A realidade compromete
e de forma contundente a admi-
nistração de Luciano Almeida. Se
visa a recuperação no futuro,
pode descobrir ser tarde demais.

APLAUDINDOAPLAUDINDOAPLAUDINDOAPLAUDINDOAPLAUDINDO
A MULHERA MULHERA MULHERA MULHERA MULHER
A Educadora AM/1060, nes-

ta semana, presta homenagem a
mulher, através do programa Os
Comentarista (12 horas). Hoje
(8), no Dia da Mulher, a entrevis-
tada será a dra. Simone Seghese,
advogada que estuda os impac-
tos da falta de paridade entre os
gêneros. Para amanhã (9), a con-
vidada é Elisangela Libardi, coor-
denadora do Conespi (Conselho
da Mulher Executiva), e adminis-
tradora da FUNDIAR, e a dra. Olí-
via dos Santos Fonseca, Delega-
da Adjunta da DDM Piracicaba e
Delegada da Mulher há 10 anos;
e Emanuela Oliveira de Almeida
Barros, advogada, mestre em Di-
reito Constitucional (ESDC/UNI-
SO) e mestre em educação (UFS-
CAR), tendo exercida a função de
presidente do Conselho da Mulher
em Sorocaba; e, na sexta-feira,
dia 10, Maika Celi, idealizadora
do "Projeto Vitiligo - Meu Lugar
ao Sol". Importante iniciativa do
Jairinho Mattos e sua equipe.

MOMENTO CERTOMOMENTO CERTOMOMENTO CERTOMOMENTO CERTOMOMENTO CERTO
Douglas Pimenta já monito-

ra as equipes que o XV vai enfren-
tar na primeira fase do Campeo-
nato Brasileiro (Série D) que co-
meça em maio. Com respeito a
contratações, ele observa e es-
pera: "Todos os campeonatos es-

Dia da Mulher: 8 de Março. Um marco (conquista internacional) para
a mulher cada vez mais ganhando espaço e destaque no concorrido e
disputado mundo dos negócios. Nesta quarta-feira (8), são muitas as
homenagens que ela recebe, para o orgulho de uma nação que tem a
felicidade e a capacidade de reconhece-la como cada vez mais prota-
gonista. Hoje, nos mais diferentes lugares, nas mais honrosas funções,
nos mais importantes níveis, a mulher vence, encanta e cada vez mais
surpreende. A ela, a mulher, especialmente as das nossas vidas, todos
os abraços e beijos que possam simbolizar carinho e reconhecimento.

Administrar e cuidar do Plano San-
ta Casa saúde, é uma missão sa-
grada para o João Orlando Pavão,
igualmente na vitoriosa função de
provedor do centenário hospital da
avenida Independência. O Plano
Santa Casa Saúde, cresce a olhos
vistos. Nos dias de hoje, muitos elo-
gios para o atendimento e benefí-
cios, e nesta última segunda-feira
(6), aconteceu o anuncio de mais
uma novidade, iniciativa e inova-
ção oportuna: o lançamento da te-
lemedicina 24 horas, com canal
aberto para a consulta ao médico
quando de sintomas persistentes.
João Orlando Pavão (foto), concei-
tuado advogado e dedicado benfeitor da Santa Casa de Misericórdia
(fundada em 1854), é também diretor da Federação das Santas Casas
e Hospitais Beneficentes. A Santa Casa se apresenta cada vez mais
preparada com reconhecido e elogiado corpo clínico/médico.

FOCOFOCOFOCOFOCOFOCO

taduais vão terminar juntos e en-
tão muita gente estará no merca-
do. É um risco se precipitar", dis-
se o gerente do futebol quinzista.

NUNCA DIFERENTENUNCA DIFERENTENUNCA DIFERENTENUNCA DIFERENTENUNCA DIFERENTE
Como já aconteceu no pas-

sado, vereadores reclamam de
atraso quando da resposta de ofí-
cios, ou até mesmo do retorno de
contatos com secretários munici-
pais. Na verdade, isso nunca foi
diferente. Talvez a solução fosse
uma regra determinando prazo ou
então um acordo de cavalheiros.

DIRETORIA FOCADADIRETORIA FOCADADIRETORIA FOCADADIRETORIA FOCADADIRETORIA FOCADA
Douglas Pimenta, gerente

de futebol do XV, foi entrevis-
tado ontem (7) pelo Vitor Pra-
tes ,  na  Rádio  P i rac icaba
(www.radiopiracicvaba.com.br).
Ele explicou que o futebol exige
muito trabalho, mas também pa-
ciência. Lembra que o técnico
Cleber, procurando o melhor time,
deu chance a todos, e quem sou-
be aproveitar, agora, é titular. Ex-
plicou que os dirigentes regular-
mente se reúnem, debatem idei-
as e tudo é feito de acordo com
as possibilidades e oportunidades.
Douglas Pimenta garante: "O XV
tem um objetivo, segue um plano
definido, mas sempre lembrando
que no futebol a exatidão não
existe". Sobre os maus momento
(antes das quatro vitórias segui-
das), a preocupação era grande,
mas grande também a convic-
ção que num dado momento a
recuperação aconteceria. Com-
pletou: "Sempre se mantiveram
unidos diretoria, elenco e comis-
são técnica, e jamais Cleber
Gaúcho teve o seu trabalho con-
testado ou o cargo ameaçado".

MAIS UIMMAIS UIMMAIS UIMMAIS UIMMAIS UIM
Outro supermercado de ní-

vel se instala em Piracicaba.
Ontem (7), o Grupo São Vicente
inaugurou sua loja na avenida
31 de Março 741. A Noiva da
Colina realmente está muito
bem servida nesse segmento.
Sorte nossa. Dos consumidores.

DOLORIDO ADEUSDOLORIDO ADEUSDOLORIDO ADEUSDOLORIDO ADEUSDOLORIDO ADEUS
Denise Schiavinato: queri-

da e respeitada. Uma juventude
bonita, alegre, fazendo aquilo
que sempre gostou: praticar es-
porte, com carinho especial para
o atletismo, onde conquistou tí-
tulos, troféus e medalhas. Deni-
se foi embora. Cumpriu sua mis-
são. Deixa saudades pela simpa-
tia, educação, sempre dialogan-
do com todos, seja como atleta,
mulher e mais recentemente fun-
cionária da SELAM. Lembramos
da Denise treinando na pista do
estádio municipal, comandada
pelo Ídico Pellegrinotti, o compe-
tente Deco. Nessa época, ela co-
nheceu o Vadinho, que jogava no
XV e também treinava no "Ba-
rão da Serra Negra". Um amor
bonito, namoro sincero e que
durou toda uma vida. Casando
se tornou a sra. Claudino.  Per-
sonalidade forte, sempre defen-
dendo seus pensamentos e direi-
tos, Denise jamais será esqueci-
da. Abraços ao nosso querido Va-
dinho, suas filhas e família.

ÚLÚLÚLÚLÚLTIMATIMATIMATIMATIMA
Romualdo Arpi Filho foi um dos grandes árbitros do futebol brasilei-
ro. Apitou nos anos dourados, quando não existia o quarto árbitro,
muito menos VAR. Aliás, a maioria dos jogos não tinha transmissão
pela televisão. Inúmeros juízes de futebol (naquela época conhecidos
mais como juízes e não árbitros) eram atrações tanto quanto aos gran-
des craques. Tinha Armando Marques e um estrangeiro fez sucesso no
Brasil: o argentino Roberto Goicochéa ganhou fama em 66 apitando a
final do Mundial e contratado pela FPF apitou o celebre jogo em 68
que marcou o fim do tabu do Corinthians contra o Santos de Pelé.
Romualdo Aripi Filho era considerado o mais técnico dos árbitros.
Arbitro FIFA (1963 /1989) apitou três finais de Copa do Mundo.
Nascido em 1939 (em Santos) faleceu no último dia 4 de março.

DDDDDIAIAIAIAIA     DADADADADA M M M M MULHERULHERULHERULHERULHER

Presença feminina é crescente na
cafeicultura e na indústria do café
Cada vez mais estudos estão sendo elaborados sobre a presença feminina no setor do café

O papel das mulheres na ca-
feicultura tem sido fundamental
em todo o mundo, desde o cultivo
dos grãos passando pelo processa-
mento e a comercialização do café.
Para celebrar o Dia Internacional
da Mulher (8 de março), o Café
Morro Grande destaca o trabalho
feminino no setor a fim de trazer
reflexões, valorizar e incentivar
ainda mais as mulheres no cam-
po, na indústria e no comércio.

De acordo com último Censo
Agropecuário realizado pelo IBGE
(Instituto Brasileiro de Geografia
e Estatística), a Embrapa (Empre-
sa Brasileira de Pesquisa Agrope-
cuária) e a Epamig (Empresa de
Pesquisa Agropecuária de Minas
Gerais) levantaram que mais de
40 mil estabelecimentos agrícolas
brasileiros com produção de café
são dirigidos por mulheres.

Considerando diferentes cená-
rios no mundo, com produções
mais familiares ou de grande esca-
la, conforme dados da ICO (Inter-
national Coffee Organization), en-
tre 20% e 30% das fazendas de café
são operadas por mulheres e até
70% do trabalho na produção de
café é prestados por elas. Depen-
dendo da região, como na Etiópia e
Uganda, por exemplo, a colheita
manual é predominante e têm
grande participação feminina.

Não só nos países da África,
mas em muitas outras regiões
produtoras de café, as mulheres
são responsáveis pela colheita dos
grãos, sendo especialistas em se-
lecionar cuidadosamente os fru-
tos maduros e descartar os ver-
des ou danificados - uma etapa
muito importante para a qualida-
de do café. As mulheres também
participam da preparação e pro-
cessamento dos grãos de café:
limpeza, secagem e torrefação dos
grãos, moagem e embalagem.

Outro papel importante é na
comercialização, especialmente
como gestoras de pequenas pro-

priedades ou integrantes de co-
operativas, elas têm trabalhado
intensamente para superar as
barreiras sociais e culturais que
impedem a participação das
mulheres na tomada de deci-
sões e na gestão dos negócios.

De acordo com o livro “Mu-
lheres dos Cafés no Brasil”, a mu-
lher na cadeia do café no Brasil
está dentro da faixa etária de 26
a 59 anos, sendo que a maior con-
centração se dá entre 26 e 35
anos. Essas mulheres, em sua
maioria, são produtoras e propri-
etárias ou trabalhadoras nas áre-
as de ensino pesquisa e extensão,
mercado e comércio de café.

Hoje, uma das áreas que faci-
litam a entrada da mulher na ca-
deia do café é o barismo. Já muito
focado no segmento de cafés espe-
ciais, essa profissão oferece possi-
bilidades de crescimento profissio-
nal dentro e fora do país, especial-
mente em polos gastronômicos.

Outra possibilidade é empreen-
der na área abrindo um negócio gas-
tronômico que envolva café. As
mulheres já representam metade do
empreendedorismo no Brasil em
relação às Microempreendedoras
Individuais (48% segundo Relató-
rio Especial de Empreendedorismo
Feminino no Brasil feito pelo Sebrae).

TRADIÇÃO QUE ATRA-
VESSA GERAÇÕES - A produ-
ção de café no Brasil é uma tradi-
ção familiar. Muitas produtoras
atuais revelam que tiveram como
herança mais do que a empresa dos
pais, o amor pela cafeicultura.  Não
são raros os casos de mulheres que
resolveram partir para uma nova
perspectiva de vida. Em um país
onde o café faz parte da cultura
nacional, como é o caso do Brasil,
essa não seria uma surpresa.

O Café Morro Grande é um
exemplo de empresa que sempre
teve muito presente a participa-
ção feminina.  Fundada em
1930, são quase 100 anos de

uma marca que começou pelas
mãos de Dorival Cruz Lima e de
sua irmã, Maria Cruz Lima.

As mulheres sempre tiveram
representatividade no Café Mor-
ro Grande. Atualmente, são di-
versas as promotoras que ofere-
cem degustação em eventos mul-
titemáticos e pontos de venda.
Elas também estão em cargos de
liderança, como é o caso da dire-
tora executiva da empresa, Leidi-
liz Lima Gatti, e da diretora de
marketing, Lia Lima Gatti Höfling.
Ambas dão continuidade ao lega-
do e ao amor da família pelo café.

Ao longo de mais de 90 anos,
o Café Morro Grande tem como
compromisso o respeito às equipes,
consumidores, supermercadistas,
fornecedores e concorrentes. Sem-
pre buscou unir gerações, ter um
olhar humanizado e, ao mesmo
tempo, oferecer um padrão de qua-
lidade internacional. Uma fórmu-
la que continua até os dias de hoje.

A partir da qualidade dos
produtos e de uma gestão hu-
manizada, com a participação fe-
minina, neste Dia Internacional
da Mulher, o Café Morro Gran-
de espera continuar inspirando
meninas, jovens e mulheres adul-

tas a trabalharem nesta área,
bem como desenvolverem seus
próprios projetos e sonhos.

PANORAMA GERAL -
Vale ressaltar que as mulheres no
campo da cafeicultura ainda en-
frentam algumas adversidades.
Essa desigualdade é um reflexo
do que acontece na agricultura
brasileira de maneira geral.

Elas destacam-se no setor em
premiações e na produção de ca-
fés especiais. Dirigentes mulheres
também contratam mais mulhe-
res: uma média de 43%. Para re-
velar a presença feminina na ca-
feicultura e conquistar mais mu-
lheres para a área, há 12 anos foi
criada a IWCA Brasil (Aliança In-
ternacional das Mulheres do Café
Brasil) e há dois anos a Expocafé
promove a Expocafé Mulheres,
com a participação de pesquisa-
doras e produtoras do país.

A partir da visibilidade em
eventos e em posições de lide-
rança, bem como devido a or-
ganização das mulheres, cada
vez mais estudos estão sendo
elaborados sobre a presença fe-
minina no setor do café. Isso per-
mitirá políticas públicas e de ges-
tão empresarial mais assertivas.

Leidiliz Lima Gatti e Lia Lima Gatti Hofling são exemplos da
representatividade feminina no comando do Café Morro Grande

Divulgação
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Primeira mulher a comandar 10º BPM/I será homenageada
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba entregará um Voto de Con-
gratulações à Tenente-coronel Sil-
via Andréia Mantoani, que assu-
miu, em 06 de fevereiro de 2023, o
comando do 10º BPM/I (Batalhão
de Polícia Militar do Interior). O
requerimento 119/2023, que con-
cede a homenagem, é de autoria
de Laércio Trevisan Jr. (PL) e
igualmente assinado por Thiago
Ribeiro (PSC) e Ana Pavão (PL). A
propositura foi aprovada na noite
desta segunda-feira (6), durante
a 9ª Reunião Ordinária de 2023.

O requerimento destaca que
a militar é a primeira mulher, des-
de o início das operações do Bata-
lhão sediado em Piracicaba, a as-
sumir o comando da unidade. A
função, no entanto, não é nova
para a Tenente-Coronel Silvia An-
dréia Mantoani, pois, em 2022, ela
comandou o 24º BPM/I, localiza-
do em São João da Boa Vista.

Divulgação

Requerimento que concede Voto de Congratulações à Tenente-
coronel Sílvia Andréia Mantoani é assinado por Laércio Trevisan Jr.

Ao longo de sua carreira, a
militar também já atuou no Co-
mando de Força Patrulha, foi Che-
fe de Comunicação Social, Oficial
de Ligação do Proerd (Programa
Educacional de Resistência às Dro-
gas e à Violência), Porta-Voz, Co-
mandante de Companhia, Coorde-
nadora Operacional, Subcoman-
dante de Batalhão, Comandante
de Batalhão, Instrutora na Escola
Superior de Soldados, Instrutora
no Curso Internacional de Polícia
Comunitária, Multiplicadora do
Programa “Crack é Possível Ven-
cer” e Membro da Rede Mulher
de Presidente Prudente/SP.

Silvia Andréia Mantoani for-
mou-se na Academia Militar do
Barro Branco, em 1996, e é mestre
e doutora em Ciências Policiais e
de Segurança e Ordem Pública. Ela
também é Bacharel em Direito.

A data e o local de entrega da
honraria ainda serão definidas.

DDDDDIAIAIAIAIA     DADADADADA M M M M MULHERULHERULHERULHERULHER

Mulheres são homenageadas durante evento no Sincop
O Sincop – Sindicato dos Con-

tabilistas de Piracicaba e região re-
aliza na quarta-feira (8 de março)
mais uma edição da tradicional
comemoração do Dia da Mulher.
A Classe contábil atualmente é com-
posta pela maioria de mulheres nos
quadros de funcionários de escri-
tórios e empresas. O setor reconhe-
ce a capacidade e o valor da mão
de obra feminina como poucos. A
cada ano o Sincop procura surpre-
ender as associadas e convidadas
criando um momento de confra-
ternização, promovendo experiên-
cias novas e diferenciadas.

O presidente do Sincop, Dani-
lo Vendemiatti, destaca a tradição
de celebrar a mulher neste dia. “Já
promovemos em anos anteriores:
serenatas surpresas com entrega
de flores, aula de defesa pessoal,

workshop de organização de ambi-
entes, palestra de moda e autoesti-
ma, entre outras iniciativas que ti-
veram a aprovação das participan-
tes”, destaca Vendemiatti. “Quere-
mos que as mulheres se sintam á
vontade e valorizadas aqui nesta
casa”, finaliza o Presidente. Este
ano o evento vai contar com DJ,
coquetel, sorteio de brindes, brechó
de livros do CVV – Centro de Valo-
rização da Vida (beneficente), tes-
tes de acuidade visual, desfile de
moda “Elegância e conforto no tra-
balho” com as boutiques Dress Up
e Ella Modas, entre outras atrações.

SERVIÇO
A participação é gratuita mas
o Sindicato solicita a confir-
mação antecipada pelo What-
sapp (19) 99859-0455.

Divulgação

A cada ano o Sincop procura surpreender
criando um momento de confraternização
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Carmelina expõe ilustrações na Biblioteca
Artista, professora e contadora de histórias propõe múltiplos olhares na mostra que foi inaugurada sábado, 4, e segue até o próximo dia 31

Olhar Pela Janela é a segunda
exposição que a artista, professora
e contadora de histórias Carmeli-
na de Toledo Piza realiza na Biblio-
teca Pública Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto. Composta
por ilustrações, a mostra foi inaugu-
rada no sábado, 4. Ao longo do mês
de março, às quartas e aos sábados,
a artista estará presente na bibliote-
ca desenhando e conversando com
o público. A realização é da Prefeitu-
ra de Piracicaba, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural). A entrada é gratuita.

A exposição conta com ilus-
trações no papel, produzidas com
lápis de cor e colagens de teci-
dos, rendas e fuxicos. Os traba-
lhos remetem ao universo femi-
nino, como explica Carmelina.
“Não são desenhos de mulheres,
mas sim ilustrações de sonhos,
fantasias, desejos do feminino”.

Sobre o tema, Carmelina des-
taca que tem a ver com descober-
tas e encantos diários. “Toda vez
que abro a janela quando acordo,
o sol não é o mesmo de ontem, a
árvore ali na frente não é mais a
mesma. É como a mulher, que é
diferente a cada dia. As ilustra-
ções sugerem olhares diferentes
que precisamos ter na nossa vida”.

ARTISTA - Carmelina To-
ledo Piza é escritora, contadora

de histórias e ilustradora de tex-
tos. Professora formada pelo Ins-
tituto Educacional Piracicabano.
Cursou a Faculdade de Ciências
e Letras na Universidade Meto-
dista de Piracicaba (Unimep). Fez
Psicopedagogia e mestrado em
Educação Comunitária no Centro
Universitário Salesiano de São
Paulo (Unisal), em Americana.
Pós-graduou-se em Arteterapia
na Universidade Paulista (Unip).

Em 1999, abriu o Espaço
para Arte de Contar Histórias, em
Piracicaba, onde ensina a arte de
narrar aos profissionais da edu-
cação, da saúde e de outras áre-
as. Em 2001, formou o grupo Na
Cia. da Tia Carmelina. Lançou os
livros Entrou por uma Porta, Saiu
por Outra, Quem Quiser que Con-
te Outra (2003), Caju, uma His-
tória de Amor e 7 Encontros, His-
tórias e Desenhos (2004), Histó-
rias que Amigos Contam (2005),
Amor Sempre... Sempre amor
(2006) e Passa Balaio Trançado
de Sonhos e Conta uma História
2ª Edição (2013) e ilustrou Cons-
telação das Deusas e Mandalas,
Nem tão Grande, nem tão Peque-
na, ambos de 2022, entre outros.
Apresenta na Web Rádio Pira
Mix o programa Balaio trançado
de Histórias. É membro da Aca-
demia Piracicabana de Letras.

Erick Tedesco

Ilustrações foram produzidas com lápis de cor
e colagens de tecidos, rendas e fuxicos

O Centro Cultural Martha
Watts abre hoje, 8, a exposi-
ção “Feito por elas!”, que
apresenta pinturas e fotogra-
fias feitas por 18 artistas mu-
lheres, nas quais expressam
seus sentimentos e sua arte.
Mulheres que como tantas
outras têm conquistado seu
espaço e afirmação diante à
sociedade. Qualidade e es-
tética serão apreciadas em
trabalhos com diferentes téc-
nicas que possibilitam um
novo olhar. A mostra segue até
o próximo dia 31, com cura-
doria de Viviane Gibin e apoio
do Shopping Piracicaba e
APAP (Associação Piracicaba-
na dos Artistas Plásticos).

Completando 20 anos em
2023, o Centro Cultural Martha
Watts, inaugurado em junho de
2003 após detalhado restau-
ro, une educação, pesquisa e
arte em suas instalações. É
um espaço de cultura, memó-
ria e história, localizado na re-

gião central de Piracicaba, e
conta com acervos completos
que remetem as histórias de
Piracicaba, da educação, do
esporte, cinema, do judiciário,
literatura e folclore, que cami-
nham paralelamente ao de-
senvolvimento de Piracicaba.
O prédio foi construído em
1884 sendo o primeiro prédio
próprio do Colégio Piracicaba-
no, é hoje um dos núcleos his-
tóricos e culturais mais valori-
zados de Piracicaba e região.

APAP - Fundada em 1º de
agosto de 1980, a APAP tem
como associados art istas
plásticos de Piracicaba e re-
gião. Com o objetivo de di-
fundir a arte e os artistas,
promove eventos, como as
exposições anuais Mostra Al-
meida Júnior, Mostra Prima-
vera, Salão de Arte Contem-
porânea. Entre outras inicia-
tivas, está a promoção de
parcerias com diversos seg-
mentos da comunidade.

MOSTRA

Martha Watts abre
‘Feito por elas!’

SERVIÇO
Exposição Olhar Pela Jane-
la, de Carmelina de Toledo
Piza. De 4 a 31 de março, no
hall Dalton Belmudes de To-
ledo, na Biblioteca Pública
Municipal Ricardo Ferraz de

Arruda Pinto (rua Saldanha
Marinho, 333, Centro). Visita-
ção gratuita: de segunda a
sexta-feira, das 8h às 18h, e
aos sábados, das 8h às 12h.
Informações: (19) 3433-3674.
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Mais de 90% dos servidores da Educação são mulheres
A presença da mulher na edu-

cação brasileira apresenta trajetó-
ria crescente. Em Piracicaba, esta
realidade não é diferente. Segun-
do levantamento do Núcleo de
Apoio Administrativo (NAA) da
Secretaria Municipal de Educação,
dos 4136 servidores que compõem
os quadros da Pasta, 3810 são mu-
lheres, representando 92,12% do
total. Homens correspondem por
menos de 8% da Educação muni-
cipal, com 326 funcionários ativos.

São professoras, supervisoras
de ensino, formadoras, diretoras,
orientadoras escolares, coordena-
doras, secretárias de escola, meren-
deiras, escriturárias, dentre outras
tantas importantes funções que
colaboram para fazer de Piracica-
ba uma das cidades com os melho-
res índices em Educação do país.

Esse número maciço de mu-
lheres na educação também pode
ser observado nos cargos de che-
fia da Pasta. Dos 16 setores admi-
nistrativos, 11 são comandados
por representantes da classe fe-
minina. Nas unidades escolares,
a proporção também é semelhan-
te. Das 124 escolas que compõem
a Rede Municipal de Educação,
115 são geridas por mulheres.

Com muita sensibilidade, ca-
rinho e zelo com os 36 mil alunos
que integram a Educação em Pira-
cicaba, as mulheres conduzem a
qualidade da educação na cidade.
Quem afirma é o secretário da Pas-
ta, Bruno Roza. “Com sensibilida-
de e talento especial, sinto orgu-
lho do excelente trabalho que to-
das realizam por nossa Educação
e todos os 36 mil alunos”, diz.

A Escola Municipal Fran-
cisco Corrêa, localizada no Jar-
dim São Paulo, é composta por
50 servidores, dos quais apenas
três são do sexo masculino. Re-
gada de muito comprometimen-
to, a unidade é retrato de toda
a Rede Municipal de Educação.

Para a professora do mater-
nal II B da unidade, Damaris Leme
Pandolfo, dentro das escolas, por
muitas vezes, as docentes são refe-
rência materna das crianças.
“Como mulher, a gente precisa não
ser só a professora, não ser só a
mãe. Precisamos ser acolhedoras
com os nossos alunos. Existe espa-
ço para todo mundo, não estamos
para disputar espaço, mas sempre
para somar e se ajudar”, disse.

Professora do 5º ano A da
escola do Jardim São Paulo,

Divulgação

A professora Samara Fernanda de Assis trabalha constantemente
o tema da valorização da mulher na sociedade com os alunos.

Samara Fernanda de Assis tra-
balha constantemente sobre a
valorização da mulher na soci-
edade com os alunos. “Usamos
referências de mulheres que
nos inspiram e mostram que
podemos ser melhores, sempre.
Passamos os conteúdos aos
alunos de uma maneira diver-
tida e responsável, para que eles
possam enxergar a mulher den-
tro da sociedade”, comentou.

“Mulher é um ser especial. É

alguém que ri e chora ao mesmo
tempo, que é forte e frágil, que dá
conta de muitas coisas ao mesmo
tempo, que consegue ser mãe e
profissional, ser esposa, ser filha.
Dentro dessa gama de atividades
que a mulher consegue desenvol-
ver, muitas vezes, ela fica sobre-
carregada, mas, no outro dia, ela
acorda e faz tudo novamente
com um sorriso no rosto”, des-
taca a gestora da EM. Francisco
Corrêa, Liliane Maria Calderan.

A fim de ajudar a desenvolver
o empreendedorismo femini-
no, o Sicredi, instituição finan-
ceira cooperativa com mais
de 6,5 milhões de associa-
dos e atuação em todas as
regiões do Brasil, tem reali-
zado captações no mercado
nacional e internacional para
fomentar o crédito. A carteira
de crédito para empresas li-
deradas por mulheres (mais
de 50% do capital social) fe-
chou 2022 em R$ 7,7 bilhões
em mais de 228 mil opera-
ções. “O acesso a crédito com
taxas justas é essencial para
o desenvolvimento de todos
os negócios, principalmente

os pequenos, que são nosso
foco principal. Temos tido
uma atenção especial em di-
recionar recursos para o pú-
blico feminino, pois sabemos
dos desafios que as mulhe-
res, muitas vezes, encontram
para empreender”, comenta
Gustavo Freitas, diretor exe-
cutivo de Crédito do Sicredi.
“Acreditamos na força da di-
versidade e inclusão, e te-
mos orgulho em ajudar mi-
lhares de mulheres em suas
jornadas prof issionais,  o
que beneficia toda uma ca-
deia a partir da geração de
empregos e pagamento de
fornecedores”, complementa.

EMPREENDEDORISMO FEMININO 
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Responsabilidade Social da
Mirante participa de Imersão

Encontro aconteceu no Parque Primeiro de Maio

Divulgação

A Mirante participou, no últi-
mo domingo (05), por meio da área
de Responsabilidade Social, do en-
contro Imersão Afropira, que ocor-
reu no Centro Comunitário do Par-
que 1º de Maio. Na oportunidade,
o analista de Responsabilidade So-
cial, Gabriel Bertolo, falou sobre
Conscientização Ambiental.

A Responsabilidade Social da
Mirante tem uma atuação expres-
siva junto às comunidades, princi-
palmente com o Programa Afluen-
tes, que aproxima a empresa da
comunidade, com reuniões realiza-
das com lideranças comunitárias.
“Nossa participação da Imersão
Afropira seguiu essa mesma linha,
ou seja, apresentar a empresa, o
trabalho realizado e conversar so-
bre a importância da conscientiza-

ção ambiental”, explica Gabriel. O
uso correto da rede coletora de es-
goto é um tema muito importante.
“Nós temos o cuidado de sempre
orientar as pessoas sobre a impor-
tância do saneamento. Temos o
privilégio de viver numa cidade uni-
versalizada, mas precisamos fazer
a nossa parte”, diz o analista. “Não
jogar lixo na rede coletora, assim
como não descartar óleo de cozi-
nha usado no ralo das pias são
práticas simples, que fazem toda a
diferença”, completa Gabriel.

Fizeram parte da programa-
ção do encontro rodas de conver-
sa como ‘A importância de traba-
lhos sociocultural para humani-
dade’ e ‘Apresentação de empre-
endimentos socioculturais que es-
tão em ação e que nos inspiram’.

Divulgação
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Piracicaba inicia estudo para plano de políticas públicas
O Conselho Municipal da Mu-

lher (CMM), ligado à Prefeitura por
meio da Secretaria de Governo, ini-
ciou estudo que servirá de base
para a elaboração do Plano Muni-
cipal de Políticas Públicas para as
Mulheres, instrumento que mapea-
rá as demandas e que proporá ações
aos serviços municipais, no sentido
de contribuir para a concretização
de programas, projetos e serviços que
atendam às necessidades e ampli-
em os direitos de todas as mulhe-
res, que têm seu dia internacional
comemorado hoje, 8, especialmente
quanto aos serviços de Saúde, Edu-
cação, Habitação, Transporte, Ali-
mentação, Segurança Pública, As-
sistência Social e Trabalho e Renda.

A presidente do Conselho
Municipal da Mulher, Marilda So-
ares, diz que o trabalho será lon-
go, mas criterioso. “Temos a ex-
pectativa de concluí-lo ainda em
2023 e, para tanto, contaremos
com apoios externos de órgãos
públicos e sociedade civil”, relatou.

Marilda aponta ainda a neces-
sidade da articulação do Conselho
com outros serviços de defesa dos
direitos das mulheres nos âmbitos
municipal, estadual e federal, como
também com as entidades capazes
de contribuir para esta tarefa. “To-
das as demandas são importantes
e urgentes, como a ampliação dos

serviços de segurança pública, opor-
tunidades e vagas de emprego, saú-
de especializada, dentre outros as-
pectos, são relevantes para que as
mulheres possam ter mais seguran-
ça e qualidade de vida”, completou.

REPRESENTATIVIDADE
- O papel e a importância do Conse-
lho Municipal da Mulher é desta-
cado por setores representativos da
cidade. Elisângela Libardi, coorde-
nadora do Conselho da Mulher
Executiva, do Sindicato das Indús-
trias Metalúrgicas (Simespi), diz ser
gratificante quando o Governo
Municipal percebe a importância de
conselhos como o das Mulheres,
onde é possível discutir políticas
públicas voltadas ao público femi-
nino. “É motivo de orgulho termos
um Conselho Municipal da Mulher
atuante. Temos duas conselheiras
participando do CMM e esta par-
ceria é muito importante, pois te-
mos a oportunidade de unir o pú-
blico com o privado, em prol de
ações concretas para as mulheres”.

Fernanda Dal Picolo, presiden-
te da OAB Piracicaba, ressalta que
os Conselhos Municipais são órgãos
colegiados de participação dos cida-
dãos, principalmente, nos debates e
criação de políticas públicas. “Como
defensores da sociedade perante a
Justiça, ter a OAB compondo o Con-
selho Municipal da Mulher fortale-

ce ainda mais os laços entre a OAB e
o Poder Público, uma vez que a soci-
edade deseja uma vida digna e que
seus direitos não sejam violados”.

Segundo Silvanete Borges Ne-
ves, coordenadora do Conselho da
Mulher Empresária da Acipi (CME
- Associação Comercial e Industrial
de Piracicaba), a parceria consoli-
dada entre entidades e o Conselho
Municipal da Mulher proporciona-
rá o fortalecimento das políticas pú-
blicas em defesa das mulheres. “E
estamos à disposição para colabora-
mos no que for possível, por reconhe-
cermos a transparência do trabalho
executado pelo CMM”, ressaltou.

CMM - O Conselho Munici-
pal da Mulher tem a finalidade de

promover a discussão e indicar à
Secretaria Municipal de Governo,
diretrizes para o planejamento e a
implantação de programas e ações
voltados ao atendimento das ne-
cessidades das mulheres, amplia-
ção da igualdade de oportunida-
des, promoção da cidadania ple-
na e a eliminação de todas as for-
mas de discriminação. Instituído
em 2011, por meio da Lei 7.235, é
composto por 14 mulheres titula-
res e suplentes, com constituição
paritária entre órgãos públicos e
entidades da sociedade civil, com
mandato de dois anos. Brevemente
haverá a ampliação de duas ca-
deiras, uma para o poder público
e uma para a sociedade civil.

Marilda Soares, presidente do Conselho Municipal da Mulher

Fábio Lisboa
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Instituído internacionalmente,
Dia da Mulher tem lei municipal
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Direitos da mulher passam pelo
modo como a cidade se estrutura
Avaliação foi feita em encontro, na Câmara, que abriu as atividades do Mês da Mulher

A garantia dos direitos das
mulheres está diretamente liga-
da à forma como as cidades se
estruturam. A consideração foi
feita durante encontro na Câma-
ra Municipal de Piracicaba que
abriu as atividades do Mês da
Mulher, na tarde desta segunda-
feira (6). A roda de conversa dis-
cutiu “A mulher e o direito à ci-
dade” e teve como anfitriãs as
vereadoras Rai de Almeida (PT)
e Silvia Morales (PV), do manda-
to coletivo A Cidade é Sua.

“A cidade é constituída do
ponto de vista do masculino.
Quem sempre esteve à frente dos
planos de urbanismo foram os
homens. Agora temos feito esse
debate, mas até então nunca fo-
mos consultadas para planejar a
cidade”, afirmou Rai de Almeida,
que fez a defesa de “uma cidade
segura” ao apontar como vários
aspectos que afetam a popula-
ção no dia a dia representam
riscos maiores para as mulheres.

“Temos medo de circular
quando as ruas estão vazias, pois
não sabemos quem vamos encon-
trar. Também as praças e os par-
ques, em que não há iluminação
como deveria. A periferia, que não
é cuidada. Que direito temos de ser
pertencentes a essa cidade, se ela
está cheia de travas para a circula-
ção das mulheres nas ruas, no
transporte público, no acesso ao
lazer? Precisamos pensar como
mudar essa realidade, pois é ver-
dade que os homens também têm
problemas nessa cidade, mas as
mulheres muito mais”, completou.

Silvia Morales, que é enge-
nheira com especialização em ar-
quitetura e urbanismo, questio-
nou se o preconizado pela legisla-
ção, acerca de “cidades inclusivas,
sustentáveis e democráticas”, tem
se verificado na prática. “Será que
todos têm as mesmas condições
de uso da cidade? O centro e a pe-
riferia têm as mesmas condições?
Há na periferia parques e praças
tão estruturados quanto no cen-
tro? Os espaços públicos estão ilu-
minados? O transporte público é
acessível? A mulher na zona ru-
ral tem a mesma perspectiva que
a da zona urbana?”, indagou.

A vereadora destacou que a
legislação no país passou a contem-
plar o “direto à cidade” com a Cons-
tituição Federal de 1988, que dedi-
cou um capítulo à política urbana.
Com o Estatuto das Cidades, de
2001, vieram instrumentos para
promover o desenvolvimento, de-

Guilherme Leite

Câmara promoveu roda de conversa na tarde desta segunda-feira

pois absorvidos em nível local pe-
los planos diretores, a exemplo do
que fez Piracicaba ao atualizar o
seu, em 2019. Medidas como a
emissão da escritura no nome da
mulher, em programas de habi-
tação popular, foram destacados
pela parlamentar. “As políticas
públicas devem ter um olhar para
a mulher, pois somos mais de
50% da população”, defendeu.

O aspecto também foi enfati-
zado por Andrea Ribeiro Gomes,
da Secretaria Municipal de Habi-
tação e Gestão Territorial. “Geral-
mente as políticas de habitação
dão prioridade para colocar a
moradia no nome da mulher. É
uma política pública bem impor-
tante que temos, para a mulher
ter a garantia de moradia no caso
de se separar”, exemplificou.

“Recebemos no Cram muitas
mulheres que trazem como difi-
culdades para romper com o ciclo
de violência a falta de habitação”,
alertou Fabiana Menegon, do Cen-
tro de Referência de Atendimento
à Mulher. “Por mais que saibamos
que as habitações sociais têm a do-
cumentação [no nome da mulher],
ainda precisamos olhar mais rá-
pido para essas questões, porque
temos, sim, uma demanda muito
grande de mulheres que moram
em imóveis alugados ou de paren-
tes e que continuam nessa situa-
ção de violência, por não terem
aonde ir. Que seja pensada uma
articulação em nível municipal de
políticas públicas para atender
mulheres em situação de violência.
Só na assistência social não vamos
dar conta, isso é fato”, opinou.

Um dos encaminhamentos ao
final da roda de conversa foi a ne-
cessidade de abertura para que
mais mulheres participem das dis-
cussões sobre o planejamento ur-

bano em Piracicaba, também le-
vando em consideração a mobili-
dade urbana e o acesso a equipa-
mentos e serviços públicos. Tam-
bém foram reforçadas as reivindi-
cações para que o município tenha
uma Delegacia de Defesa da Mu-
lher funcionando 24 horas por dia,
inclusive aos fins de semana, e uma
unidade da Casa da Mulher Brasi-
leira, programa do governo fede-
ral que oferece atendimento huma-
nizado e especializado à mulher ví-
tima de violência doméstica.

“Já sofri violência doméstica e
é muito difícil para a mulher sair
dessa situação. Para mim, a últi-
ma solução foi sair da minha cida-
de, deixar o emprego que eu tinha
e tudo para trás para poder pedir
socorro em outro lugar. Precisamos
ter mais políticas públicas envol-
vendo a questão da violência con-
tra a mulher e seus filhos. Não te-
mos uma delegacia que funcione
24h para as mulheres: quando é
fim de semana ou à noite, temos
que ir à delegacia dos homens. As
mulheres não devem ser tratadas
dessa forma, pois, em vez de serem
incentivadas, acabam reprimidas e
desistindo”, desabafou uma parti-
cipante da roda de conversa.

Presidente do Conselho Mu-
nicipal da Mulher, Marilda Soa-
res falou da necessidade de mu-
lheres vítimas de violência serem
atendidas por profissionais aptos
na questão e de ações voltadas à
conscientização dos homens.
“Quando falamos da mulher em
situação de violência, sempre fa-
lamos de políticas públicas para
depois que ela sofreu a violência;
e o autor da violência permanece
intocado, tendo sua ação legitima-
da, com o homem com o direito de
possuir, corrigir, cobrar e violar.
Precisamos pensar em políticas

públicas para atendimento e pro-
teção à mulher, sim, mas também
de reeducação da masculinidade,
porque as duas coisas precisam
caminhar juntas, senão sempre
trabalharemos com as consequên-
cias e nunca com as causas.”

Representantes das forças de
segurança com atuação em Piraci-
caba comentaram sobre as iniciati-
vas que as corporações têm adota-
do para melhorar o atendimento à
mulher em situação de violência.

A tenente-coronel Silvia Man-
toani, comandante do 10º Bata-
lhão da Polícia Militar, destacou o
uso do aplicativo SOS Mulher e a
implantação do Sistema Órion, de-
senvolvido para que ocorrências
que tenham a ver com demandas
sociais sejam encaminhadas au-
tomaticamente à rede de assistên-
cia social do município. Ela tam-
bém informou que a Polícia Mili-
tar realiza a “capacitação de todo
o efetivo para a captação de de-
mandas de violência domestica”.

José Claudinei Canova, da
Guarda Civil Municipal, disse que
todo agente tem que anualmente
passar por um curso de 100 horas
cujo conteúdo aborda a violência
doméstica e mulheres em situação
de vulnerabilidade, a fim de prepa-
rar o efetivo “para um atendimen-
to mais humanizado”. Ele também
ressaltou que a Patrulha Maria da
Penha tem atuação 24 horas por
dia, com quatro equipes “compos-
tas em sua maioria por mulheres”.

A roda de conversa também
teve a presença das assessorias da
vereadora Ana Pavão (PL) e do
vereador Valdir Marques (Cida-
dania), o Paraná, e de represen-
tantes da Secretaria Municipal de
Governo, do Sindicato dos Meta-
lúrgicos, do Sesc, do Sesi, do Se-
nai, do Sest/Senat e do CapHIV.

Marcha em São Petersburgo, em 1917,
que marcou a luta da mulher no mundo

Arquivo

Nesta quarta-feira, o mun-
do celebra mais uma vez o 8 de
Março, data em que a luta políti-
ca das mulheres é evidenciada.
Promulgada pela ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas) em 1977,
a cidade de Piracicaba também
aprovou uma legislação específica
para que fosse o município se mo-
bilizasse em torno da memória de
tantas ativistas que deram a vida
pela emancipação feminista.

O fato é destaque da edição
especial do Achados do Arqui-
vo, uma produção realizada a
partir de uma parceria pelo De-
partamento de Comunicação e
o Setor de Gestão de Documen-
tação e Arquivo, que integra o
Departamento Administrativo
e Documentação da Casa.

Proposta pelo vereador João
Cláudio Ângeli no projeto de lei 12/
19178, o “Dia Internacional da
Mulher” foi sancionado em Piraci-
caba pelo prefeito João Herrmann
Neto com a Lei 2.320, de 31 de maio,
que pode ser verificada, na íntegra,
no SIAVE do site oficial da Câmara.

Em seu artigo 1º, a legislação
determina: “O Dia Internacional da
Mulher será oficial e condignamen-
te comemorado pelo município,
através de seus órgãos competen-
tes, a 8 de março de cada ano.”

“Há uma alteração na reda-
ção entre o projeto original e a lei
que acabou sendo sancionada”,
explica Giovanna Calabria, chefe
do Departamento de Gestão de
Documentação e Arquivo da Câ-
mara. Proposta da Comissão de
Educação, Cultura, Saúde e As-
sistência Social – na época, forma-
da pelos vereadores Antônio Mes-
sias Galdino, Geraldo Bernardino
e Pedro Saltador – ao invés de
constar apenas “Dia da Mulher”,
a lei municipal também incluiria
“Dia Internacional da Mulher”.

A justificativa da comissão foi
para que se evitasse “uma inopor-

tuna duplicidade”, já que o maior
engloba o menor.  “Se já temos um
dia ‘internacional’, não se necessi-
ta instituir um dia municipal para
render homenagens à mulher”,
concluiu o colegiado na Câmara.

“O Dia Internacional da
Mulher é uma data para reme-
morar as conquistas femininas
e refletir constantes e ainda pre-
sentes lutas por igualdade e equi-
paridade”, reforma Giovanna, ao
lembrar que a edição especial do
Achados do Arquivo presta ho-
menagem às 16 vereadoras que
já ocuparam uma cadeira na Câ-
mara. “Dezesseis mulheres cora-
josas que entraram no ambiente
historicamente masculino que é
o Poder Legislativo”, destaca.

ORIGEM DA DATA - A
Marcha das Mulheres por Pão e
Paz, ocorrida na Rússia em 1917, é
um dos eventos que se destaca. Em
8 de março daquele ano, em plena
1º Guerra Mundial, mulheres na
cidade de São Petersburgo se mo-
bilizaram para pedir melhores con-
dições de vida. Outras entidades,
como o movimento operário, ade-
riram à mobilização, em um even-
to que ficou marcado como o iní-
cio da Revolução Russa de 1917.

Outro acontecimento mar-
cante foi o incêndio na fábrica de
roupas Triangle Shirtwaist, em
Nova York, em 25 de março de
1911. A tragédia matou 146 pesso-
as, entre elas 123 mulheres, e re-
velou as desumanas condições de
trabalhos a que eram submetidas,
baixos salários, exaustivas jorna-
das e insalubridade. O número de
vítimas reforçou as condições cru-
éis, já que as vítimas não tiveram
chance de fugir, uma vez que as
portas estavam trancadas – prá-
tica adotada pela fábrica para im-
pedir pausas e descansos duran-
te o expediente. A tragédia se
transformou em um marco por
melhores condições de trabalho.
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Câmara acompanha aplicação dos
recursos municipais na Educação
De acordo com dados apresentados em audiência, Prefeitura
empregou mais de 25% da receita de impostos na Educação

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

Quem me acompanha nes-
ta coluna semanal, está acostu-
mado a ver aqui conteúdo a res-
peito do trabalho desenvolvido
pelo Caphiv (Centro de Apoio ao
HIV/Aids e Hepatites Virais) e
assuntos correlatos, como pre-
venção de ISTs (infecções sexu-
almente transmissíveis), assim
como questões relacionadas à
prevenção de doenças da popu-
lação em situação de rua e ou-
tros grupos mais vulneráveis.

Nesta edição, vou tratar de
um assunto diferente. Mas que-
ro trazer por conta de sua rele-
vância para a maior parte da po-
pulação que é mais sofrida do
País e a que mais depende de
ações do poder público. Falo da
recente sanção, feita pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva,
instituindo no País o Dia Nacio-
nal das Tradições das Raízes de
Matrizes Africanas e Nações do
Candomblé (Lei 14.519/2003).

Proposta inicialmente em
2010, pelo então deputado fede-
ral Carlos Santana (PT/RJ), foi
assumida, em 2015, pelo deputa-
do Vicentinho (PT/SP) e apresen-
tada à Câmara dos Deputados na
forma do projeto de lei 3551, o
qual previa a celebração em 30 de
Setembro. No entanto, com uma
emenda do Senador Paulo Paim
(PT-RS), o projeto se tornou 2053/
2022 e alterou proposta, trazen-
do a data par 21 de Março.

A data escolhida para a co-
memoração é também o Dia In-
ternacional contra a Discrimina-
ção Racial, marco estabelecido
pelas Nações Unidas (ONU) ten-
do como referência o episódio
que ficou conhecido como "Mas-
sacre de Shaperville", em 1960
na África do Sul. O massacre
ocorreu quando cerca de 20 mil
sul-africanos protestaram con-
tra a determinação imposta pelo
governo da época - conhecido
como regime do apartheid -, de
limitar os locais onde a popula-
ção negra poderia circular.

Em resposta à manifestação
que era considerada pacífica, mi-
litares da África do Sul atuaram
violentamente para reprimir o
protesto. Tiros foram disparados
contra os manifestantes, resul-
tando na morte de 69 pessoas.

Na justificativa do PL de
2015, o deputado Vicentinho ar-
gumenta em defesa do Candom-
blé: "Originário da África, da ci-
dade de Ifé, comunidade da et-
nia Iorubá, também conhecida
como Nagô, localizada no Sudo-
este da atual República Federal
da Nigéria, desembarcou no
Brasil junto com as grandes le-
vas de escravos no século XVI.
Atualmente reconhecido como
religião, foi bastante marginali-
zado num passado não muito dis-
tante", destaca o parlamentar.

Inicialmente proibida e con-
siderada "ato criminoso", a prá-
tica do Candomblé chegou a ser
impedida por vários governos,
sendo seus adeptos perseguidos
e presos pela polícia. O sincre-
tismo entre a religiosidade afri-
cana e o catolicismo sempre foi,
até mesmo por conta desse his-
tórico de perseguições e de dis-
criminação, um dos aspectos
mais destacados do Candomblé,
que continuou a cultuar seus
Orixás, resguardando-os sob a
aparência de santos católicos.

Vicentinho aponta, ainda, na
justificativa do PL, que o sincre-
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tismo do Candomblé teve origem
na África, quando, à época da
colonização, coexistiu uma gran-
de diversidade de povos e cultu-
ras interagindo entre si. "O Can-
domblé é uma religião monoteís-
ta, na qual existe um único Deus
criador do universo e deuses me-
nores que regem a natureza e a
vida dos homens. Estes últimos
são os Orixás, divindades supre-
mas que possuem personalidade e
habilidades distintas, bem como
preferências ritualísticas como co-
res, dias, danças, instrumentos,
comidas e saudações", enfatiza.

A religião exige de seus
adeptos uma rígida disciplina
no cumprimento de suas obri-
gações religiosas. Os rituais do
candomblé são realizados em
templos chamados casas, roças
ou terreiros que podem ser de
linhagem matriarcal quando
somente as mulheres podem
assumir a liderança, patriarcal
quando somente homens po-
dem assumir a liderança ou
mista quando homens e mulhe-
res podem assumir a liderança.

As diversas religiões afro-
brasileiras formaram-se em di-
ferentes áreas do Brasil. Há cer-
ca de 40 anos, o Candomblé era
tido como religião de negros, res-
trita basicamente aos Estados da
Bahia e de Pernambuco aos pou-
cos grupos de descendentes de
escravos cristalizados aqui e ali
em distintas regiões do País.
Com a intensificação do movi-
mento migratório da população
do Nordeste em busca das gran-
des cidades industrializadas do
Sudeste e Sul do país, a partir
dos anos 1960, o Candomblé
passou a se apresentar como re-
ligião também para segmentos
da população de origem não
africana. Assim, o Candomblé
encontrou condições sociais,
econômicas e culturais muito
favoráveis para o seu renasci-
mento em locais em que a presen-
ça de instituições de origem ne-
gra era, até então, inexpressiva.

Atualmente, o Candomblé
é uma religião que cresceu em
todo o Brasil. Somente na ci-
dade de Salvador existem 2.230
terreiros registrados pela Fede-
ração Baiana de Cultos Afro-
brasileiros. Segundo pesquisas
recentes, cerca de três milhões
de brasileiros, ou 1,5% da po-
pulação total, declararam o
Candomblé como sua religião.

Depois de tanto tempo de tra-
mitação no Congresso Nacional -
entre Câmara dos Deputados e
Senado Federal - finalmente o 21
de Março foi reconhecido, com a
importância que a data é reves-
tida, seja pela lembrança dos
antepassados que lutaram para
que a cultura de matriz africa-
na fosse preservada, seja pela im-
portância atual que tantos reli-
giosos e ativistas desempenham
em manter as tradições oriun-
das da África, contribuindo para
a convivência de diferentes etni-
as e formas de expressar a fé.

Em 2022, a Prefeitura empe-
nhou R$ 372.500.777,84 milhões
na educação do município. O va-
lor representa 25,05% da receita
de impostos arrecadados por Pi-
racicaba no ano passado, que foi
de R$ 1.486.883.844,74 bilhão. O
percentual atende ao que prevê a
Constituição Federal, que estipula
que os municípios devem empre-
gar, no mínimo, 25% de suas re-
ceitas de impostos na educação.

Os dados foram apresenta-
dos na tarde da última terça-fei-
ra, 28, pela secretária municipal
de Finanças, Telma Trimer Olviei-
ra, durante audiência pública, na
Câmara Municipal de Piracicaba,
voltada à demonstração e avalia-
ção do cumprimento das metas fis-
cais do 3º quadrimestre de 2022.

Ainda segundo a titular da
secretaria de Finanças, até 31/01/
2023, foram liquidados na edu-
cação R$ 374.331.778,87 milhões,
e pagos outros R$ 373.276.192,09
milhões. Os valores abarcam os
restos a pagar de 01/02/2022 até
31/01/2023 e consideram como
despesas as retenções do municí-
pio feitas junto ao Fundeb (Fun-
do de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica).

Em pergunta encaminhada
previamente à pasta e lido du-
rante a audiência, a Comissão de
Finanças e Orçamento da Casa -
presidida pelo vereador André
Bandeira (PSDB), relatada por
Gilmar Rotta (PP) e que tem
como membro Paulo Campos (Po-
demos) - buscou informações
sobre uma diferença de aproxi-
madamente R$ 13,5 milhões a
mais no valor das receitas apre-
sentada pela Prefeitura quando
comparado aos valores utiliza-
dos pelo Tribunal de Contas do
Estado de São Paulo (TCE-SP). De
acordo com a Comissão, o TCE-SP
usou como base de cálculo um va-
lor de R$ 1.473.422.914,79 mi-
lhões, ou seja, menor do que o
utilizada pela Prefeitura.

Em resposta, a secretária in-
formou que a diferença correspon-
de a percentual destinado ao Fun-
deb, que foi retido pelo município a
título de compensação das perdas
de arrecadação do ICMS em virtu-
de da promulgação das partes ve-
tadas da Lei Complementar Fede-
ral 194/2022: “Nós utilizamos a
metodologia entendendo que aque-
le recurso deveria ser retido. Ele foi
para o Fundeb, e o Tribunal de

Contas ainda não fez essa atuali-
zação. A Prefeitura, por seguran-
ça, e tendo conhecimento da lei,
bem no finalzinho do ano, enten-
deu que o valor total da receita
total deveria ser, portanto, de R$
1.486.883.844,74 milhões”, explicou.

BOLSA CRECHE - Du-
rante a audiência, Acácio Godoy
(PP) perguntou ao secretário
municipal de Educação, Bruno
César Roza, sobre a possibilida-
de de retorno da “Bolsa Cre-
che”, programa da Prefeitura
existentes em anos anteriores
que “comprava” vagas em cre-
ches e escolas particulares para
atender a demanda do municí-
pio. Segundo o parlamentar, há
uma grande demanda por va-
gas em período integral nas cre-
ches do município, o que justi-
ficaria o retorno do programa.

Em resposta, o titular da pas-
ta disse que, apesar do processo
de matrícula e rematrícula acon-
tecer em outubro, é comum, no
início do ano letivo, haver movi-
mentações de vagas nas escolas.
Ele disse: “No relatório geral da
Rede, hoje, temos vagas ociosas.
No entanto, percebemos que em
algumas regiões, por conta de em-

preendimentos e de movimentações
populacionais, embora haja a
vaga regular, há demanda por par-
te de vagas [em tempo] integral”.

Ele acrescentou que há es-
tudos feitos pela secretaria
para um eventual programa
para a aquisição de vagas: “es-
tamos considerando”, falou.

REDUÇÃO NAS RECEI-
TAS DO FNDE E DO FUN-
DESP - Outro dado questionado
pela Comissão de Finanças e Orça-
mento da Câmara foi a redução de
48,94% na arrecadação da receita
oriunda do Fnde (Fundo Nacional
de Desenvolvimento da Educação)
e Fundesp (Fundo de Desenvolvi-
mento da Educação em São Paulo)
frente ao previsto para o ano.

De acordo com a secretária, a
diferença entre o previsto e o arre-
cadado é resultado da não assina-
tura do convênio entre município e
estado para o programa de Alimen-
tação Escolar, para a merenda es-
colar, que fez com que os valores
do Fundesp não fossem repassa-
dos e que os valores referentes aos
alunos da rede estadual no muni-
cípio fossem deduzidos dos repas-
ses do Fnde/ Pnae (Programa Na-
cional de Alimentação Escolar).
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Sintipel participa de encontro nacional
O presidente do Sintipel (Sin-

dicato dos Trabalhadores nas In-
dústrias do Papel, Papelão e Ar-
tefatos de Papel), Emerson Cava-
lheiro, e o vice-presidente da en-
tidade, Francisco Pinto Filho, o
Chico, participam nesta quarta-
feira e quinta-feira, respectiva-
mente, dias 8 e 9, em Brasília, do
Encontro Nacional dos Trabalha-
dores Papeleiros. O evento, que
acontecerá na CONTAG (Confe-
deração Nacional dos Trabalha-
dores na Agricultura), reunirá li-
deranças sindicais papeleiras de
diversas partes do país para deba-
ter pautas e ações conjuntas das
organizações sindicais da catego-
ria. Além das lideranças de sindi-
catos com base nas cinco regiões
do país, estão confirmadas as pre-
senças do Ministro das Relações
Institucionais do Governo Lula,
Alexandre Padilha, do Ministro do
Trabalho e Emprego, Luiz Marinho,
e diversos outros parlamentares.

O evento é organizado pelo
Movimento Nacional dos Papelei-
ros e Papeleiras (MPAPEL), uma
organização de caráter político

sindical que busca no diálogo so-
cial com o governo federal e par-
lamento brasileiro, uma forma de
contribuir no debate nacional so-
bre relações de trabalho e repre-
sentação sindical levando em
conta as experiências do setor. De
acordo com o presidente do Sin-
tipel, “o encontro marcará o iní-
cio de uma grande articulação
para que os desafios da represen-
tação e ação sindical no setor pa-
peleiro  sejam enfrentados de for-
ma unitária e em nível nacional”.

Conforme o grupo de  ideali-
zadores do MPAPEL, formado
por diversas lideranças papelei-
ras,  “os sindicatos enfrentam os
mesmos problemas independen-
te da localização geográfica. Prá-
ticas antissindicais, condições
precárias de trabalho, dificulda-
des em ampliar as conquistas em
acordos e convenções coletivas,
escassez de recursos humanos e fi-
nanceiros, entre outros”. Para o
vice-presidente do Sintipel, é preci-
so que as organizações sindicais se
unam frente às pautas comuns, es-
tabelecendo o mais amplo processo

de diálogo social possível com go-
vernos e organizações patronais.
“Por isso, esse encontro nacio-
nal é fundamental”, ressalta.

QUESTÕES DE GÊNERO
—  Outro desafio da indústria pa-
peleira é a baixa presença de mu-
lheres nos diversos espaços produ-
tivos, que inclusive impacta na re-
presentação sindical que tem gran-
de maioria formada por homens.
Por isso, tanto Emerson Cavalhei-

ro como Chico enfatizam que o de-
bate sobre equidade de gênero, não
só nos locais de trabalho, mas tam-
bém nos sindicatos, é uma pauta
que precisa ganhar expressão no
movimento.  Neste sentido, já nes-
te dia 8 de março, no primeiro dia
do evento, haverá uma mesa es-
pecífica sobre gênero, representa-
ção sindical e relações de traba-
lho no setor, com participação de
lideranças sindicais femininas.

Divulgação

Emerson Cavalheiro e Francisco Pinto Filho, o Chico, que
estarão participando do encontro nacional dos papeleiros
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Hot Club de Piracicaba
receberá moção de aplausos
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Fussp recebe doação de 5t
de alimentos do Savegnago

O Fussp (Fundo Social de So-
lidariedade de Piracicaba) rece-
beu na última quinta-feira, 2, a
doação de cinco toneladas de ali-
mentos do Savegnago Supermer-
cados, arrecadadas na campanha
Save Mania, idealizada pela rede
de supermercados, que beneficiou
Fundos Sociais de 20 municípios
nos quais a rede possui lojas. O
evento de entrega aconteceu em
Ribeirão Preto, sede da rede, e o
Fussp foi representado pela as-
sessora de políticas públicas do
Banco de Alimentos do Fussp,
Daniela Caroba. Os alimentos
doados são arroz, feijão, macar-
rão, farinha de trigo, açúcar, leite
e óleo. No total, aos 20 municípi-
os, foram doadas 140 toneladas.

A ação social Fidelidade com
Propósito, que ocorre dentro da
campanha Save Mania, propôs
entregar 1 tonelada de alimentos
a cada 500 mil selos de descon-
tos distribuídos. Durante a cam-
panha foram entregues 70,3 mi-
lhões de selos. Os clientes ainda
podiam comprar cestas básicas
para doação no valor de R$ 60 e
obter selos de desconto extras.

Para a presidente do Fussp,
Andréa Almeida, a doação vai
ampliar os atendimentos do
Fussp. “Essas cinco toneladas
de alimentos vão permitir au-
mentar nossos atendimentos e
suprir a demanda que temos,
que é alta. Parcerias como essa
reforçam o que sempre salien-
tamos, de que a união entre o
poder público e a iniciativa pri-
vada fortalece o auxílio a quem
realmente precisa. Por isso, agra-
decemos imensamente ao Saveg-
nago pela ação e pela enorme do-
ação que nos fizeram”, ressaltou.

“A Rede Savegnago já é uma
grande parceira do Fussp e do
Banco de Alimentos há algum
tempo. Já recebemos diversas
doações pontuais, que muito co-
laboraram para o atendimento
às famílias em situação de vul-
nerabilidade social e também às
entidades sociais de Piracicaba.
Esta doação de cinco toneladas
de alimentos foi uma maravilho-
sa surpresa, pois diariamente
estamos em busca de parcerias
para maior atendimento do Ban-
co de Alimentos”, disse Daniela.

De autoria da vereadora Sil-
via Morales (PV), do mandato Co-
letivo A cidade é Sua, a moção 36/
2023, de aplausos ao Hot Club de
Piracicaba pelos 10 anos do Festi-
val de Jazz Manouche, foi aprova-
da em discussão única, nesta segun-
da-feira (6), na 9ª Reunião Ordiná-
ria de 2023. A parlamentar, em dis-
curso na Tribuna, leu a moção e
agradeceu a todos pela votação.

Traz o texto da propositura que
o Festival de Jazz Manouche de
Piracicaba teve sua primeira edi-
ção em 2013, concebido pelo juiz
de direito José Fernando Seifarth
de Freitas. A partir daí, o festival
se alastrou para Campinas e che-
gou à capital, quando o Bourbon
Street Music Club sediou a primei-
ra edição paulistana do festival.

Em 2014, em sua 2ª edição, o
movimento no Brasil logo começou
a chamar a atenção também no
exterior e houve a presença de ar-
tistas de primeiro escalão interna-
cional no gênero, entre eles, Ri-
chard Smith (Reino Unido) e Da-
rio Napoli (Itália), estabelecendo
parcerias e intercâmbios com os
expoentes nacionais do estilo.

Em 2022, de acordo com a
propositura, o Festival recebeu
Alma Nouche, Bina Coquet & Flo-
rian Cristea, com Danilo Vianna,
Nando Vicencio e Fernando Sei-
fart, Marcos Moraes, Alessandro
Penezzi, Sandro Haick, com par-
ticipação de Julia Simões, Hot
Club de Piracicaba e Lu Garcia,
com participação de Renata Mei-
reles e Guilherme Ribeiro (dança).

O estilo surgiu em Paris, no
começo do século passado, quando
o cigano Django e o violinista fran-
cês Stéphane Grappelli se juntaram
ao quinteto do Hot Club de France,
consagrando uma parceria .O jazz
manouche se caracterizou sobretu-
do pelo uso de instrumentos de cor-
das como o violão e o violino, que já
faziam parte da cultura musical ci-
gana, assim como outros instru-
mentos, como o acordeom. Da jun-
ção do swing americano e a improvi-
sação jazzística com o fraseado ciga-
no, nasceu o jazz manouche, o gypsy
jazz, um estilo que conta hoje com
grupos praticantes em todas as par-
tes do mundo, quase sempre nome-
ados como ‘Hot Clubs’ em referên-
cia à formação original francesa.
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Prefeitura estreia programa
e atende mais de 160 pessoas
Primeira edição do programa aconteceu no Centro Comunitário
do bairro Pauliceia/Casa do Hip Hop e recebeu 1812 currículos

DDDDDIVERSIDADEIVERSIDADEIVERSIDADEIVERSIDADEIVERSIDADE

Mirante recebe moção
por distribuição de livros

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semdettur (Secreta-
ria Municipal de Desenvolvimen-
to Econômico, Trabalho e Turis-
mo), estreou ontem, 7, o progra-
ma Semdettur nos Bairros, inici-
ativa itinerante que vai percorrer
o município oferecendo à popula-
ção todos os serviços ligados à
Pasta. Nesta primeira edição, que
aconteceu no Centro Comunitá-
rio do bairro Pauliceia/Casa do
Hip Hop, foram atendidas 169
pessoas, com a participação de 12
empresas para recrutamento, que
cadastraram 1812 currículos.

Conforme os representantes
das empresas, as pessoas com
perfis compatíveis com as vagas
de emprego serão chamadas para
finalizar o processo de contrata-
ção. Ainda durante o Semdettur
nos Bairros de hoje, 40 pessoas
buscaram informações sobre os
cursos de qualificação profissio-
nal ofertados pela Secretaria e
outras cinco passaram pelo Ban-
co do Povo, para conhecer as ofer-
tas de microcrédito. O programa
Semdettur nos Bairros volta a
acontecer nos meses de maio e
outubro em local a ser definido.

O prefeito Luciano Almeida
compareceu na estreia do progra-
ma e se mostrou satisfeito com a
presença da população. Ele ressal-

tou que ações como essa diminu-
em a dificuldade de locomoção das
pessoas em busca de oportunida-
de de emprego. “A Prefeitura tem
que chegar mais perto dos bair-
ros, com ações conjuntas envol-
vendo também a Cultura, Saúde,
Educação. É assim que vamos atu-
ar daqui para frente”, afirmou.

Titular da Pasta, José Luiz
Guidotti Júnior disse que o Se-
mdettur nos Bairros foi uma es-
tratégia encontrada pela Secre-
taria para ofertar os serviços dis-
poníveis no prédio do Centro Cí-
vico agora mais próximos das
pessoas e de suas necessidades.
“Hoje trouxemos uma série de
oportunidades aqui para a Pau-
liceia, com o intuito de torná-las
ainda mais conhecidas pela po-
pulação”, frisou o secretário.

Ubirajara Sabino, o Bira, co-
ordenador da Casa do Hip Hop,
elogiou a postura da Prefeitura de
levar os serviços públicos até a co-
munidade. Ele lembrou que com a
pandemia da Covid-19 a situação
econômica de muitos piorou. “Ini-
ciativas como essas têm que acon-
tecer mais vezes, porque movi-
mentam as empresas da cidade
em direção à periferia, com a pos-
sibilidade real de contratação
para início imediato”, destacou.

PARTICIPAÇÃO - Paula

Divulgação

O Programa também ofereceu cursos de qualificação profissional

Borges Simões de Oliveira, 37, mo-
radora da Pauliceia, disse que tra-
balhou na Caterpillar por 14 anos e
agora, desempregada, tenta buscar
uma recolocação profissional na
área administrativa. “Gostei da
iniciativa do programa Semdettur
nos Bairros, porque aqui consegui
entregar vários currículos, inclu-
sive para empresas que não conhe-
cia. Fiquei animada, porque uma
delas já disse que iria me chamar
para uma entrevista”, destacou.

Em busca de uma vaga na
área de segurança, Valdir Alves
Pinheiro, 48, morador da Vila Cris-

tina, disse que ficou sabendo do
evento por intermédio da irmã que
mora na Pauliceia. “Aproveitei a
oportunidade e deixei o meu currí-
culo em todas as empresas que es-
tão aqui. Agora é aguardar”, disse.

Kelly Santana, da área de Re-
cursos Humanos do Supermerca-
do Assaí, confirmou que a em-
presa ofereceu 14 vagas de em-
prego para diversas funções para
a unidade do Nova América.
“Aqui fizemos a triagem inicial e
já convocamos dez candidatos
para uma segunda etapa do pro-
cesso seletivo”, contou Kelly.

A entrega de 600 exemplares
do livro “Respeito às Diferenças” à
Secretaria Municipal de Educação
motivou a moção de aplausos 10/
2023 à empresa Mirante. A hon-
raria foi entregue na manhã des-
ta segunda-feira (6), na sede da
empresa, pelo vereador Pedro Ka-
wai (PSDB), autor da moção.

O livro é o resultado do Projeto
Respeito às Diferenças, que aconte-
ceu em 10 municípios brasileiros –
entre eles Piracicaba - e tem como
objetivo desenvolver as habilidades
de leitura, escrita e ilustração dos alu-
nos do Ensino Fundamental I de es-
colas públicas, seguindo as compe-
tências definidas pela Base Nacional
Comum Curricular (BNCC), ao mes-
mo tempo que propôs a reflexão so-
bre diversidade e o gênero literário.

“Toda vez que você envolve
conhecimento com cultura e a aju-
da da empresa, faz com que isso se
fortaleça cada vez mais e, com
certeza, trará reflexos a médio e

A moção foi entregue à Silvia Letícia Tesser, ao
diretor-executivo da Mirante, Luiz Henrique Nobrega,
e ao analista de Responsabilidade Social, Gabriel Bertolo

Davi Negri

longo prazo na nossa sociedade”,
afirmou Pedro Kawai. O vereador
destacou que é essencial motivar as
crianças das redes municipais a tra-
balhar a questão da diversidade.

Em Piracicaba, pelo menos
70 educadores da rede munici-
pal de ensino e 1.740 alunos do
Fundamental I de 47 escolas par-
ticiparam do Respeito às Diferen-
ças, com 88 produções seleciona-
das para compor o livro entre
cartas e ilustrações sobre o tema.

A diretora-presidente da Mi-
rante, Silvia Letícia Tesser, declarou
que a brasilidade é um dos temas
trabalhados pela empresa e a ideia é
que as crianças se vissem no livro e
levassem a ideia de diversidade atra-
vés de trabalhos e atividades lúdi-
cas. “O Brasil é um país diverso, com
diversidade de raça, de gênero e de
ideias e a gente quer levar um pou-
quinho disso para as escolas e en-
volver as crianças no desenvolvi-
mento dessas atividades”, afirmou.

A falta de boca de lobo para
escoamento de águas pluviais ao
longo da avenida Pedro Habe-
chian está causando transtornos
aos moradores do bairro Jardim
Itapuã. Acionado pela popula-
ção, a vereadora Alessandra Be-
llucci (Republicanos) novamen-
te cobra o Executivo, na elabo-
ração de requerimento solicitan-
do informações se a equipe de
drenagem fez vistoria no local;
se foi constatado a necessidade
da construção do equipamento,
ou apenas limpeza periódica, e
quando será executado o serviço,
vez que o problema se agravou.

“Fomos procurados mais uma
vez, por moradores do bairro Jar-
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Vereadora reitera pedido
de boca de lobo em avenida

Assessoria Parlamentar

Moradores do Jardim Itapuã reclamam do mau cheiro

dim Itapuã, que solicitam um buei-
ro ou boca de lobo para escoamen-
to de água”, destaca a parlamen-
tar no teor do documento à Prefei-
tura, além de relatar que se faz ne-
cessário a instalação, pois em perí-
odos de chuvas, desce muita água
com sujeira, fazendo com que essa
água fique parada, causando trans-
torno para a população, onde in-
clusive os moradores acreditam que
a água seja proveniente de esgoto.

A vereadora também observa
que já existe um bueiro na esquina
da avenida Presidente Venceslau
Braz com a avenida Pedro Habe-
chian, mas devido ao desnível no
solo a água não chega até a boca
de lobo, causando mau cheiro.
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Vereadora questiona viabilidade
de boca de lobo no bairro Itapuã

Foi aprovado pelo Plenário da
Câmara Municipal de Piracicaba,
nesta segunda-feira (6), na 9ª Reu-
nião Ordinária, o requerimento
121/2023, de autoria da vereado-
ra Alessandra Bellucci (Republica-
nos), que solicita ao Executivo in-
formações sobre estudo para cons-
trução de boca de lobo para escoa-
mento de água na avenida Pedro
Habechian, no Jardim Itapuã.

Na justificativa, a parlamen-
tar cita que, em períodos de chu-
vas, desce muita água com sujei-
ra, que os moradores acreditam
que seja esgoto. Segundo eles,
existe um bueiro na esquina da
av. Presidente Venceslau Braz
com av. Pedro Habechian, mas

devido ao desnível no solo, a água
não chega até a boca de lobo e fica
parada, causando mau cheiro.

A indicação 2682/22, apre-
sentada pela vereadora em se-
tembro de 2022, teve como res-
posta em janeiro de 2023, que a
solicitação seria encaminhada à
equipe de drenagem para visto-
ria e demais providências. No
requerimento, Alessandra Be-
llucci questiona se a equipe de
drenagem fez vistoria no local e
se foi constatada a necessidade
da construção de boca de lobo
na via ou apenas limpeza perió-
dica; caso sim, quando será exe-
cutado o serviço, tendo em vis-
ta que o problema se agravou.

Muita emoção e relatos de
experiências adquiridas com as
pessoas com deficiência marca-
ram a reunião solene para entre-
ga da Medalha de Mérito Legis-
lativo a Tomás Aparecido Lucas,
idealizador do evento “Amor à
criança especial”. A solenidade,
que aconteceu na noite de sexta-
feira (3), no Salão Nobre “Helly
de Campos Melges”, foi motiva-
da pelo Decreto Legislativo 62/
2022, de autoria do vereador Ze-
zinho Pereira (União Brasil).

O evento é realizado na cidade
desde 1999, por iniciativa do ho-
menageado. A festa começou pe-
quena, com o objetivo de proporci-
onar um dia diferente para as cri-
anças do Centro de Reabilitação de
Piracicaba, onde ele trabalhou por
quase uma década e onde desco-
briu a vocação para se dedicar às
pessoas com deficiência. Hoje, o
evento se destaca como um dos
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Idealizador de evento para crianças com deficiência recebe medalha
 Gustavo Annunciato

Tomás Aparecido Lucas promove a festa “Amor à criança
especial” desde 1999; Medalha de Mérito Legislativo
foi proposta pelo vereador Zezinho Pereira

únicos nesses moldes no País e
atrai participantes de toda a região.

Artistas de renome sempre
participam da festa e vários deles
mandaram mensagens em vídeo
para Tomás Aparecido Lucas, exi-
bidas durante a reunião solene,
como os cantores Beth Guzzo, Tony
Angeli, Matheus Minas e Tato, vo-
calista do Falamansa, além da ex-
apresentadora do programa Bom
Dia e Companhia, Jakeline Petiko-
vic, que é a madrinha do evento.
Ela foi a primeira a participar da
festa, em 1999, a convite de Tomás.

Em seu discurso, Tomás di-
vidiu a honraria com todas as pes-
soas que há mais de duas décadas
contribuem com a festa através do
trabalho voluntário. “Ao final de
cada evento, agradeço a Deus. São
esses os momentos que guardo
para o resto da vida. Colocar um
sorriso em cada rosto que ali apa-
rece é uma experiência ímpar. Se

tem uma coisa que nos renova é o
trabalho voluntário”, afirmou,
emocionado. “Voluntariado é des-
cobrir quem você é em relação ao

outro e isso é libertador, floresce
uma felicidade singular. É se doar
para o outro, mas o aprendizado
se reflete na individualidade”.

Paulo Soares, presidente do
Caphiv (Centro de Apoio aos Por-
tadores de HIV/Aids e Hepatites
Virais), se reuniu no último dia 27,
com Rodrigo Bombach, presidente
do MOJUPI (Movimento Jovem de
Piracicaba). A pauta foi a realiza-
ção de diversas ações para os jo-
vens piracicabanos dentro do
contexto da saúde, principalmen-
te jovens vivendo em situação de
rua, em vulnerabilidade social,
em vulnerabilidade econômica e
com algumas IST’s (infecções se-
xualmente transmissíveis).

“Os projetos que o Caphiv de-
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Paulo Soares vai expandir
atuação do Caphiv

senvolve já possuem vasta atuação
e experiência no trato com a juven-
tude. Agora vamos somar forças
para juntos conseguirmos desen-
volver mais projetos que atendam
os jovens e os apoiem na reinserção
escolar, para o mercado de trabalho
e, também, enfrentarmos pra vencer
o combate contra a dependência
química e de álcool”, explica.

Soares ainda acrescenta que os
projetos do Caphiv já formaram
mais de 1.500 jovens e a missão
primordial de cada projeto é edu-
car e preparar os jovens para a ple-
na convivência em sociedade.

Divulgação

Paulo Soares se reuniu com o presidente do MOJUPI, Rodrigo Bombach

A trajetória e atuação solidá-
ria e de apoio para a causa animal
da empresa Tô Limpinho Pet Shop
foram reconhecidas pelo voto de
congratulações de autoria da vere-
adora Alessandra Bellucci (Repu-
blicanos). O requerimento 118/
2023, que concede as congratula-
ções, foi aprovado na reunião or-
dinária desta segunda-feira (6).

De acordo com Alessandro
Bellucci, a empresária Adriana
Froner e a Tô Limpinho são im-
portantes apoiadores da causa
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Pet Shop será congratulado
pelos 22 anos de atuação

animal na cidade, intermedian-
do parcerias com fornecedores
para doação de acessórios, ra-
ção e também com banhos e to-
sas para animais resgatados.

“E é por esta trajetória de su-
cesso, dedicação, profissionalis-
mo e solidariedade que iremos
homenagear a empresa Tô Lim-
pinho Pet Shop, por meio de sua
proprietária, Adriana Froner, pe-
los 22 anos e atividades e ação so-
cial em Piracicaba”, destacou a ve-
readora no texto do requerimento.
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Buracos e irregularidades no
asfalto causam transtorno

A vereadora Alessandra Be-
llucci (Republicanos), em indica-
ção ao Executivo solicita recapea-
mento asfáltico em toda extensão
da rua Veridiana Aparecida Eles-
bão, bairro Nova Pompeia. “A so-
licitação é urgente, vez que nesta
rua existem muitos buracos e ir-
regularidades no asfalto, o que

vem causando transtornos para
os motoristas que trafegam pelo
local, podendo ocasionar graves
acidentes pois se trata de uma via
de mão dupla e de grande fluxo
de veículos automotores, principal-
mente nos horários de pico, razão
do pedido”, destaca a parlamen-
tar na indicação 1196/2023.s
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MIS Piracicaba inicia 3º ano
da parceria com o programa
Parte da programação dos próximos meses pelo programa Pontos MIS
foi divulgado durante encontro, com presença do diretor do MISP

O Pontos MIS, programa de
formação e difusão cultural do
Estado de São Paulo, que acon-
tece em Piracicaba por meio do
MISP (Museu da Imagem e do
Som de Piracicaba), divulgou
parte da programação de filmes
que serão exibidos este ano na
cidade. O anúncio aconteceu no
último dia 28, durante Encon-
tro Regional dos Pontos MIS, re-
alizado no MIS-SP (Museu da
Imagem e Som), na capital pau-
lista. O evento marcou o início
do terceiro ano da parceria en-
tre a célula piracicabana e o pro-
jeto ligado ao museu paulistano.

Em março, o primeiro filme da
parceria, com sessão na Biblioteca
Municipal Ricardo Ferraz de Ar-
ruda Pinto, hoje, 8, às 19h, é Bela
Vingança, de Emerald Fennell,
dentro da Mostra Diretoras do
Oscar, alusivo ao Dia Internacio-
nal da Mulher. Outros filmes das
mostras, com sessões na cidade,
são Nomadland, de Choé Zhao, e
Raya e o Último Dragão, de Car-
los Lopéz Estrada e Don Hall.

O diretor do MISP (Museu da

Imagem e do Som de Piracicaba),
Pedro Augusto Ranzani Maura-
no, participou do Encontro Regio-
nal dos Pontos MIS. Na ocasião,
Maurano e representantes de to-
dos os 120 municípios paulistas
que participam do programa, co-
nheceram mais atividades previs-
tas para 2023 e aprenderam mais
sobre as ferramentas de operação
do Ponto MIS e seus processos.

Para este ano, Piracicaba, en-
quanto município ativo do progra-
ma Pontos MIS, receberá, de for-
ma regular, sessões presenciais
mensais, oficinas presenciais tri-
mestrais, oficinas virtuais men-
sais, sessão on-line mensal, bate-
papo de cinema mensal e orienta-
ção de desenvolvimento de curtas.

Maurano avaliou como po-
sitivo o encontro em São Paulo,
o primeiro realizado de forma
presencial após dois anos apenas
no virtual devido à pandemia da
Covid-19. Para o diretor do
MISP, a população de Piracicaba
terá acesso a filmes de qualidade
para assistir nas sessões gratui-
tas que o ocorrem três vezes ao

André Fonseca encerrou evento com palestra sobre pós-pandemia

Cinthia Bueno/MIS

mês na Biblioteca Municipal Ri-
cardo Ferraz de Arruda Pinto.

Em 2023, a parceria ainda
prevê ações eventuais, aquelas que
ainda serão definidas quais cida-
des receberão, como exposição,
posa de tripé e sessões itinerantes.

“A programação deste se-
mestre está bem eclética nas te-
máticas das sessões cinemato-
gráficas e também uma boa quan-
tidade de ações on-line, tanto de

filmes como oficinas”, comenta
Maurano. As oficinas relaciona-
das ao cinema e suas temáticas
serão anunciadas em breve.

O encontro no MIS foi en-
cerrado com palestra do comu-
nicólogo André Fonseca, chama-
da Cultura: Públicos Pós-Pande-
mia, em que ele dialogou sobre
formação de plateias em diver-
sas vertentes do setor nesta re-
tomada dos eventos presenciais.
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Ultimate Drift abre temporada
da categoria no ECPA

Pelo terceiro ano consecutivo,
o Ultimate Drift desembarca em
Piracicaba para dar início a tempo-
rada da categoria. As provas serão
nos dias 1 e 2 de abril, no autódro-
mo do ECPA (Esporte Clube Piraci-
cabano de Automobilismo), onde
são esperados cerca de 50 pilotos
nas disputas que acontecem em
duas categorias, Principal e Light.

Válido pelo Campeonato
Brasileiro da categoria, essa es-
treia do certame terá peso do-
brado pois serão disputadas a
primeira e segunda etapas da
temporada e, além desta roda-
da dupla, o Ultimate Drift 2023
terá um total de sete etapas.

“Nesta estreia da tempora-
da, as provas da primeira etapa,
na categoria Principal, serão dis-
putadas no sábado e, as da se-
gunda etapa, no domingo. Já a
categoria Light terá uma única
etapa, mas também disputadas

nos dois dias”, informou Aman-
da Mageste, coordenadora de co-
municação do Ultimate Drift.

Em sua terceira temporada,
a expectativa é de que mais de 50
carros integrem o grid, separados
pelas divisões Principal e Light,
essa última criada com o intuito
de profissionalizar pilotos que pre-
tendam fazer carreira na categoria
conhecida pela condução de car-
ros com derrapagens em curvas.

Alguns pilotos já confirma-
ram presença no Ult imate
Drift: Bruno Bar, Renato Gar-
cia, Sheriff Barion e Valentina
são nomes certos que estarão
no grid desta temporada 2023.

INGRESSOS - Mais infor-
mações sobre o campeonato pelo
site ultimatedriftbr.com.br e ingres-
sos acesse ultimatedrift.lets.events
ou entre em contato com a organi-
zação pelo Instagram @ultimate-
driftbr ou WhatsApp (11) 4210-4759.

A segunda plenária do Orça-
mento Participativo, coordenado
pela Secretaria Municipal de Gover-
no e pelo Conselho Municipal do
Orçamento Participativo (Comop),
foi realizada na noite de segunda-
feira, 6, no Centro Cultural Zazá,
no bairro Mário Dedini. A secretá-
ria municipal de Assistência e De-
senvolvimento Social, Euclídia Fi-
oravante, esteve presente na reu-
nião. Entre os bairros abrangidos
pela plenária, além do Mário De-
dini, estão Glebas Novo Recanto;
Jardim Gilda; Bosques do Lenhei-
ro; Nossa Senhora Aparecida;
Nossa Senhora de Fátima; Jar-
dim Diamante; Jardim Primave-
ra; Altos do Piracicaba; Vila In-
dustrial e Parque Conceição.

Foram apresentadas ontem
26 demandas, sendo 13 pela Asso-
ciação dos Moradores do bairro
Mário Dedini e 13 pela Associação
dos Moradores do bairro Bosques
do Lenheiro. As demandas foram
entregues à coordenação da ple-
nária. Quem não conseguiu apre-
sentar a demanda na reunião de
ontem tem prazo de cinco dias
úteis para protocolar na secreta-
ria de Governo ou enviar no e-mail
comop@piracicaba.sp.gov.br.

Entre as demandas apresen-
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Centro sedia segunda plenária
do Orçamento Participativo

 Jeferson Camargo

A secretária de Assistência e Desenvolvimento Social,
Euclidia Fioravante, participou da plenária

tadas pelos líderes comunitários
estão a reforma completa do cen-
tro comunitário do Bosques do
Lenheiro e comunidade Frederi-
co; reforma e drenagem dos cam-
pos de futebol de areia no Bos-
ques do Lenheiro; ampliação das
calçadas do centro comunitário
do Bosques do Lenheiro, para
possibilitar que os moradores fa-
çam caminhada; instalação de
uma academia ao ar livre no pátio
do centro comunitário do Bosques
do Lenheiro; reforma e ampliação
da UBS II, no Mário Dedini; cons-
trução do centro comunitário do
Mário Dedini; reforma e amplia-
ção do campo de futebol do Mário
Dedini; reforma do varejão do
Mário Dedini e recapeamento da
avenida Luiz Ralf Benatti.

PRÓXIMA - A próxima ple-
nária é nesta quinta-feira, 9/03, no
Centro Comunitário do Parque Pi-
racicaba, localizado na rua Itapo-
ranga, 30. Entre os bairros abran-
gidos estão Jardim Itaperu; Jar-
dim Colorado; Gran Park Resi-
dencial; Residencial Alto da Boa
Vista; Vale do Sol; Parque São
Mateus; Jardim Pacaembú; Altos
do São Francisco; Parque Monte
Rey I, II e III; Jardim Boa Espe-
rança e Jardim Maria Claudia.
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Requerimento questiona mudanças
trimestrais de turnos na Saúde

A mudança a cada três me-
ses nos horários de trabalho de
profissionais que atendem em
turnos ininterruptos em unida-
des de urgência/emergência mu-
nicipais é tema do requerimento
137/2023, aprovado em regime
de urgência na noite desta se-
gunda-feira (6) durante a 9ª
Reunião Ordinária de 2023 da
Câmara Municipal de Piracicaba.

A propositura, assinada
pelo vereador Paulo Campos (Po-
demos), pergunta “quais os mo-
tivos para apenas os trabalhado-
res das unidades de urgência/
emergência municipal de Piraci-
caba realizarem a alteração tri-
mestral do horário de trabalho,
enquanto praticamente a totali-
dade das demais instituições de
saúde de Piracicaba e região, pú-
blicas ou privadas, ou não reali-
zam o rodízio de horário ou o
fazem uma única vez ao ano?”.

De acordo com o texto da
propositura, “é de senso comum

na comunidade científica que o
trabalhador quando adaptado
ao horário de trabalho produz
mais e melhor, e que a frequên-
cia de alteração do horário de
trabalho promove dificuldade de
adequação do ciclo circadiano,
além de imputar ao trabalhador
maiores dificuldades em sua vida
pessoal decorrente da impossibi-
lidade de rotina profissional”.

O requerimento ainda diz
que o rodízio de horário dos
profissionais, “além de ser ex-
tremamente desgastante à coor-
denação, não produz em ne-
nhum aspecto aumento da efi-
ciência e/ou qualidade da assis-
tência prestada a população”.

Paulo Campos indaga ao
Chefe do Executivo sobre a pos-
sibilidade “de se reavaliar a
obrigatoriedade e/ou frequên-
cia do rodízio de horário dos
profissionais plantonistas das
unidades de urgência/emergên-
cia do município de Piracicaba”.

Após percorrer três regiões
da cidade, o vereador Laércio
Trevisan Jr. (PL) ocupou a tribu-
na, durante a 9ª reunião ordiná-
ria, nesta segunda-feira (6), para
fazer críticas à Prefeitura. Ele
exibiu vídeos, no telão do plená-
rio, para ilustrar transtornos cau-
sados pelo mato alto em calçada
no São Dimas, problemas no gi-
násio do Jaraguá e falta de médi-
cos na UPA (unidade de pronto-
atendimento) da Vila Cristina.

Trevisan Jr. classificou como
“inacreditável” a altura do mato
que toma conta de um extenso tre-
cho da calçada da rua José Fer-
raz de Camargo, na esquina com
a rua Barão de Piracicamirim.
“Você não sabe se é calçada ou se é
rua. Já foi notificado e feita indi-
cação, e as coisas não acontecem.
Como uma pessoa passa nessa cal-
çada?”, questionou, no vídeo.

Já no ginásio do Jaraguá,
Trevisan denunciou o estado do

Assessoria Parlamentar

Trevisan Jr. fez críticas à administração municipal após estar em
ruas no São Dimas, no ginásio do Jaraguá e na UPA da Vila Cristina

piso sinteco da quadra, que apo-
dreceu e se soltou devido à infil-
tração da chuva. “As lâmpadas
não acendem, os refletores são de
20 anos atrás e em parte do estaci-
onamento nem cascalho é coloca-
do. Lá em cima os alambrados não
existem e o mato não é cortado.”

“No ginásio chove dentro e es-
tourou todo o sinteco. Não troca-
ram as telhas, que nós pedimos, e
com isso houve dano ao patrimô-
nio público. É a falta de manuten-
ção que tem essa administração com
o próprio público. Não estamos ven-
do isso mais em Piracicaba, lamen-
tavelmente”, afirmou Trevisan.

O vereador também consta-
tou demora no atendimento na
UPA da Vila Cristina. “Uma mé-
dia de 100 pessoas para serem
atendidas e 25 crianças na pedi-
atria, média de duas horas de
espera. Precisa contratar mais
dois médicos plantonistas, para
que as coisas fluam”, afirmou.

TTTTTAPAPAPAPAPAAAAA-----BURABURABURABURABURACOCOCOCOCO

Semozel atende 66 vias com serviço na última semana
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Secretaria Municipal
de Obras e Zeladoria (Semozel),
executou serviços de tapa-bura-
co nesta semana, entre 24/02 e
02/03, em 66 vias do município,
entre avenidas e ruas. Ao todo,
as equipes percorreram 31 bair-
ros. Por meio da operação Tapa-
buraco, a Semozel atende solicita-
ções da população via SIP (Serviço
de Informações à População) –
156 e vereadores, além das neces-
sidades pontuais que as equipes
verificam nas vias que percorrem.

Atualmente, são sete equipes
nas ruas, priorizando regiões es-
tratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-

zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

Bairros e respectivas vias aten-
didas nesta semana: Água Branca:
ruas Ernani Braga, Santa Catarina,
Alcebíades Camolesi; Alemães: ave-
nida Independência, rua Regente
Feijó; Algodoal: rua Emílio Bertoz-
zi; Alto: Rua XV de Novembro;
Areão: avenida Rio Claro, avenida
Conde do Pinhal, avenida Monse-
nhor Martinho Salgot; Cecap: ave-
nida Eurico Gaspar Dutra, avenida
Lourenço Filho, rua Gustavo Car-
rano, avenida Rio das Pedras, rua
Barão do Turvo; Centro: ruas São
João, Gomes Carneiro, Riachuelo,

Dom Pedro I, Dr. Otávio T. Men-
des, Prudente de Moraes, Treze de
Maio, Governador Pedro de Tole-
do, Santo Antônio, do Vergueiro,
Campos Salles, avenidas José Mi-
cheletti, Armando de Salles Olivei-
ra; Cidade Jardim: avenida dos
Operários; Dois Córregos: rua Se-
bastião Santos de Oliveira, rua Ge-
noveva Nasato Formaggio; Gua-
mium: rua Américo Faganello; Hi-
gienópolis: avenida Comendador
Luciano Guidotti, rua Prof. Lauro
Alves Catule de Almeida; Jardim
Alvorada: ruas Clara Nunes, João
Guidotti, Elis Regina; Jardim Ira-
puã: rua Felício Nalim; Jardim
Nova Iguaçu: avenida Dois Córre-
gos; Jardim Petrópolis: avenida
Antonia Pazinato Sturion; Jardim
Primavera: avenida Marechal Cas-
telo Branco; Jardim Prezoto: rua

Natale de Negri; Jupiá: rua Angeli-
no Stella; Nova América: rua Adão
Schmidt, José Valverde, avenida
Prof. Alberto Vollet Sachs, rua Ba-
ronesa Dona Rita, rua Padre João;
Parque São Jorge: estrada Lázaro
Pedro de Oliveira; Piracicamirim:
rua Território do Acre, rua Caetano
de Campos; Santa Cecília: avenida
Dr. Cássio Pascoal Padovani; Santa
Rita: avenida Antonio Elias, rua Are-
nópolis, rua Arandu, rua Uchoa;
Santa Teresinha: avenida Cristóvão
Colombo, rua André Ferraz Sampaio;
São Francisco: avenida Orlândia;
Vila Boyes: rua Saldanha Marinho;
Vila Fátima: avenida Brasília; Vila
Industrial: rua José Zaguetti; Vila
Monteiro: rua Eça de Queiroz; Vila
Pacaembu: rua Sebastião Pinto Sal-
gado; e Vila Rezende: avenida Dona
Lídia, rodovia Hermínio Petrin.
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Vereador aponta calçadas e ginásio
sem manutenção e falta de médicos

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou na noite desta se-
gunda-feira (6), durante a 9ª Reu-
nião Ordinária de 2023, a moção
38/2023, que apela ao Presidente
da República, Luiz Inácio Lula da
Silva, para que seja retirada a Me-
dida Provisória nº 1163/23, que
prevê o retorno parcial da cobran-
ça do PIS/Pasep e da Cofins nas
operações com combustíveis.

De autoria do vereador Pau-
lo Campos (Podemos), a proposi-
tura traz em seu texto que o re-
torno da incidência das contri-
buições “entrou em vigor na quar-
ta-feira (1º), fazendo com que as
duas contribuições elevem para R$
0,47 por litro de gasolina e R$ 0,02
por litro de etanol nas operações
feitas por produtores e importa-
dores até 30 de junho de 2023”.
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Moção apela por não retorno
do PIS/Pasep e da Cofins

“O combustível já aumentou
(...) Fizemos uma moção de apelo
para que ele [Lula] reveja isso, quem
sabe chegue até a pessoa dele. Se
chegar, que ele dê uma atenção em
relação a isso e repense, porque a
população já está pagando um pre-
ço [alto] nas bombas de combustí-
vel. E o alimento, ele não chega so-
zinho em casa, ele depende de logís-
tica e transporte, então incide tam-
bém sobre arroz, feijão e carne e por
aí vai”, falou o vereador ao discur-
sar na tribuna na sessão camarária
de quinta-feira passada (2), a 8ª
Reunião Ordinária de 2023.

O parlamentar também so-
licita que a propositura seja en-
viada ao Presidente da Câma-
ra dos Deputados, Arthur Lira,
e ao Presidente do Senado Fe-
deral, Rodrigo Pacheco.

A instituição do Dia da
Conscientização e Preservação de
Vidas em Edificações Verticais
foi aprovada em segunda discus-
são, na 9ª Reunião Ordinária de
2023, através do projeto de lei
240/2022, da vereadora Ana
Pavão (PL). Ana Pavão argu-
menta, no projeto, que a iniciati-
va visa à realização de campa-
nhas de conscientização a serem
promovidas pela administração

EEEEEVENTOSVENTOSVENTOSVENTOSVENTOS

Calendário terá ‘Dia da
Preservação de Vidas’

de condomínios, juntamente com
aqueles que possuem cargos e
funções dentro da gestão, em de-
corrência da definição por meio
de convenção. O objetivo da cam-
panha é abordar assuntos volta-
dos à promoção de segurança das
famílias, por meio da instalação
de equipamentos de proteção em
janelas, sacadas e até mesmo em
outros ambientes oportunos,
buscando inibir eventualidades.
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Prefeitura homologa licitação
para reforma de quadra
Espaço poliesportivo terá novo piso, troca do sistema de iluminação e instalação de equipamentos
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Núcleo castrou 50 animais
pelo programa CastraFácil

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO

COMUNICADO

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS - PREGÃO PRESENCIAL Nº.  014/2023 - EDI-
TAL - Processo Administrativo nº. 6269/2022 - OBJETO: Contratação de servi-
ços profissionais especializados para realização de 500 (quinhentas) sessões
de Oxigenoterapia Hiperbárica, para atender as necessidades da Secretaria da
Saúde - SEDUC, por 12 (doze) meses - IMPORTANTE: - RECEBIMENTO DAS
PROPOSTAS ATÉ: - 17/03/2023, 09h e 00min -  ABERTURA DAS PROPOSTAS:
- 17/03/2023, 09 h 30min. - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: - e-mail:
licitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone: (019) 3493-9490 - O Edital completo
poderá ser obtido pelos interessados no Setor de Compras, no horário de 8h às
16h ou pelo site: www.riodaspedras.sp.gov.br - REFERÊNCIA DE TEMPO: Para
todas as referências de tempo será observado o horário de Brasília (DF).

Rio das Pedras, 06 de março de 2023

Adriano Cristian Lacava
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO

COMUNICADO

ATA DE REGISTRO DE PREÇO - PREGÃO PRESENCIAL nº. 015/2023 - MINUTA
DE EDITAL - Processo nº. 4182/2022 - OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o
fornecimento de Materiais de Papelaria e Escritório, para atender as necessidades
da Secretaria Municipal de Educação, por 12 (doze) meses - IMPORTANTE: - RE-
CEBIMENTO DAS PROPOSTAS ATÉ: - 20/03/2023, 09h e 00min - ABERTURA DAS
PROPOSTAS: - 20/03/2023, 09h e 30min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: - e-
mail: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone: (19) 3493-9490 - O Edital completo
poderá ser obtido pelos interessados no Setor de Compras, no horário de 8h às 16h
ou pelo site: www.riodaspedras.sp.gov.br - OBS: Proposta Eletrônica obrigatória
poderá ser preenchida através do programa "cotação.exe" e arquivo "PROPOSTA
ELETRÔNICA 000020/23 em Anexo. Ver item 8.1 do Edital - REFERÊNCIA DE TEM-
PO: Para todas as referências de tempo será observado o horário de Brasília (DF).

Rio das Pedras, 06 de março de 2023

Adriano Cristian Lacava
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO

COMUNICADO

PREGÃO PRESENCIAL nº 016/2023 - EDITAL - Processo nº. 3887/2022 - OBJETO:
Aquisição de Uniformes, para serem utilizadas nos setores da Secretaria Municipal
de Saúde - SESAU, para o exercício de 2023 - IMPORTANTE: - RECEBIMENTO
DAS PROPOSTAS E CREDENCIAMENTO ATÉ: - 21/03/2023, 09 h e 00min - INÍCIO
DA SESSÃO: - 21/03/2023, 09 h e 30min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: - e-
mail: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone: (19)  3493-9490 - O Edital completo
poderá ser obtido pelos interessados no Setor de Compras, no horário de 8h às 16h.
ou pelo site: www.riodaspedras.sp.gov.br - REFERÊNCIA DE TEMPO: Para todas
as referências de tempo será observado o horário de Brasília (DF).

Rio das Pedras, 06 de março de 2023

Adriano Cristian Lacava
Pregoeiro

Esta publicação custou R$ 621,00 aos cofres públicos

Hermes Balbino visitou o local ao lado do vereador Josef Borges

Assessoria Parlamentar

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Selam (Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras), homologou o edital de
concorrência 33/2022, para refor-
ma de quadra poliesportiva do
Distrito de Artemis, que fica na
rua Júlio Quinelato, sem núme-
ro. Com o investimento no valor
total de R$ 166.791,27, a empresa
vencedora da licitação é a Sekon
Projetos e Empreendimentos. As
obras serão iniciadas após assi-
natura do contrato e emissão da
Ordem de Serviço (OS). O prazo
para execução é de 150 dias, con-
tados a partir da data de emissão
da OS, podendo ser prorrogado.

De acordo com a Semozel (Se-
cretaria Municipal de Obras e Ze-
ladoria), a revitalização do local
contempla a demolição e constru-
ção de novo piso e de drenagem
de águas pluviais da quadra, tro-
ca dos postes e refletores, que pas-
sarão a comportar o sistema de

iluminação em LED, reforma de
alambrado e bebedouro, instala-
ção de equipamentos esportivos,
como traves para futsal, postes e
rede para a prática de voleibol e
tabela com aro para basquete, além
da construção de arquibancada e
de calçada no entorno da quadra
até o acesso ao ponto de ônibus,
na avenida Fioravante Cenedese.

A reforma da quadra poli-
esportiva do Distrito de Artemis
foi uma reivindicação apresen-
tada pelo vereador Josef Borges
ao secretário de Esportes, Lazer
e Atividades Motoras, Hermes
Balbino, após visita realizada ao
espaço em setembro do ano pas-
sado. O local, que é utilizado pe-
los moradores da região, poderá
servir ainda como núcleo para
as aulas do Programa Desporto
de Base (PDB) e do Programa de
Atividades Motoras (PAM), que
são desenvolvidos pela Selam.

“Nós sabemos da importân-

cia de reativar e reavivar os pró-
prios municipais dedicados à ati-
vidade físico-esportiva, é uma
das prioridades que temos. Pro-
curamos, então, a Semozel e apre-
sentamos as demandas de ma-

nutenção e as intervenções ne-
cessárias também no entorno da
quadra. São espaços que abrigam
a ideia de bairros e comunidades
atuando em conjunto com suas
famílias”, afirmou o secretário.

No sábado, 4, 50 animais,
sendo 25 cadelas e 25 gatas, fo-
ram castrados pelo programa
CastraFácil, realizado pelo Núcleo
de Bem Estar Animal (NBEA),
vinculado às secretarias de Saú-
de (SMS) e de Infraestrutura e
Meio Ambiente (Simap). A ação
tem apoio de protetores indepen-
dentes da cidade e visa o contro-
le populacional de animais de rua
e núcleos de gatos instalados em
bairros carentes de Piracicaba.
“Estamos intensificando os aten-

Ação visa o controle populacional de animais de rua e núcleos de gatos

Divulgação

dimentos do CastraFácil porque
sabemos da necessidade da cas-
tração, em especial de gatos, para
evitar o aumento descontrolado
desses animais nas ruas. E, por
isso, buscamos atender principal-
mente famílias de regiões mais
carentes, que, na maioria das ve-
zes, não possuem conhecimento
sobre a importância da castração
e também não dispõem de meios
para levar seus animais para fa-
zer a cirurgia”, disse Matheus
Santos, coordenador do NBEA.

A área de lazer localizada na
Rua do Enxofre, no bairro Pau-
lista, está abandonada, com o
mato alto, degradação dos equi-
pamentos e sem iluminação. A
demanda foi apresentada pelo
vereador Gilmar Rotta (PP) du-
rante a 9ª Reunião Ordinária da
Câmara Municipal de Piracicaba,
na noite desta segunda-feira (6).
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Área de lazer na Rua do Enxofre está abandonada
“Estão vendo como está a

questão do mato, a situação dos
bancos, a quadra de areia e o cam-
pinho não dá nem para andar,
isso é como está a área da praci-
nha, também não tem iluminação,
tem lixo jogado, essa é a situa-
ção”, explica Gilmar Rotta, ao mos-
trar slides com fotos do espaço.

Outra demanda que o par-
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Cantata de Natal receberá voto de congratulações
A Cantata de Natal – Quem

há de ir por nós, promovida pela
Igreja do Evangelho Quadran-
gular (IEQ) Central será home-
nageada pela Câmara Municipal
de Piracicaba com voto de con-
gratulações. A proposta foi
apresentada pelo vereador Rer-
lison Rezende (PSDB), o Reli-
nho, na forma do requerimento
123/2023, e aprovado durante
a 9ª Reunião Ordinária, na noi-
te desta segunda-feira (6).

No texto do requerimento,
o vereador recorda quem, em-

bora, a Cantata de Natal da IEQ
Central já seja realizada há mais
10 anos, no dia 23 de dezembro
do ano passado foi apresentada
pela primeira vez no Teatro Mu-
nicipal “Dr. Losso Neto”, com
apoio da Secretaria Municipal
de Ação Cultural (Semac).

O trabalho teve direção-ge-
ral de Valdinei Oliveira da Costa,
com direção de arte de Hellen
Tomáz, direção de dança de Ema-
nuelle Silva e direção musical de.
Keissy Tomáz e Márcio Silva. O
coordenador geral foi pastor Leo-

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

nardo Medeiros. A peça é uma
versão moderna da Cantata de
Natal, trazendo a história do Cris-
tianismo, reúne música, teatro e
dança, e foi composto por cerca
de 60 pessoas em cena, entre can-
tores, músicos, atores e dançari-
nos. O público foi em torno de 700
pessoas, com espectadores de Pi-
racicaba e cidades da região.

A IEQ Central também rea-
lizou arrecadação de alimentos
não perecíveis, por meio da qual
foram arrecadados cerca de
uma tonelada de alimentos.

lamentar apresentou é a neces-
sidade de supressão de uma ár-
vore na Avenida São Paulo, no
bairro Paulicéia, “em que eu já
estive conversando com o secre-
tário”, lembrou, ao destacar que
o pedido já tem cerca de dois anos
e três meses. “Do jeito que está
chovendo, com vento, é perigoso
cair”, destacou Gilmar Rotta.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) quer saber se, e quando, a
Prefeitura vai efetuar os reparos no
asfalto na altura dos números 465
e 481 da rua Barão de Piracicami-
rim, no bairro São Dimas. O trecho
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Vereador quer saber se asfalto será reparado
recebeu serviços do Semae (Serviço
Municipal de Água e Esgoto), soli-
citados pelo parlamentar na indi-
cação 694/2023, mas até o momen-
to não teve a pavimentação refeita.
Os questionamentos estão no re-

querimento 120/2023, aprovado
nesta segunda-feira (6), na 9ª Reu-
nião Ordinária. “Serão feitos os re-
paros no asfalto no local? Se sim,
quando? Em caso negativo, por
quê?”, pergunta Trevisan Jr.

Assessoria Parlamentar

O vereador Pedro Kawai (PSDB) foi convocado
mais uma vez pelos moradores do bairro Noi-
va da Colina, na rua Lázaro Gomes da Cruz, a
reivindicar o serviço de limpeza e corte de mato.
“Em janeiro me dirigi ao local por conta da so-
licitação dos moradores, notando que o mato
estava alto e ocupando toda a calçada, além
de lixo descartado no local”, disse o vereador.

NOIVA DA COLINA
Por meio da indicação 575/2023 foi requisita-
da a limpeza e o corte do mato na rua Lázaro
Gomes da Cruz, ao lado do número 811. “No
entanto, na manhã desta terça (07), constatei
que nada foi concretizado no local, o mato está
alto e com mais entulho. Percebi que os mo-
radores estão circulando pela via, pois a cal-
çada está intransitável, destacou o legislador.
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência
02 quartos, banheiro amplo, sala
de jantar, sala de estar, cozinha,
lavanderia, varanda e garagem
coberta;  Móveis planejados e
acabamento em porce lanato;
Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churras-
queira; Direto c/ Proprietário (19)
99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x car-
tão. Tratar Rua Moraes Barros,
1.205 – Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

FALECIMENTOS

INSTITUTO HISTÓRICO E
GEOGRÁFICO DE PIRACICABA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
PARA ASSEMBLEIA GERAL

EXTRAORDINÁRIA (AGE)

O presidente do IHGP, no uso de
suas atribuições, conforme dis-
põe o seu estatuto social, convo-
ca todos os  seus assoc iados
para reunirem-se em Assembleia
Geral Extraordinária, a ser reali-
zada no auditório localizado à rua

Professor José Martins de Toledo n°. 109, bairro Jaraguá,
Piracicaba (SP), no dia 18 de março de 2023, às 16 horas,
em primeira convocação, ou, na falta de quórum necessá-
rio, em segunda convocação, às 16h30m, para delibera-
rem sobre a seguinte ordem do dia:
1 - Reforma parcial de seu estatuto social - mudança do endere-
ço da sede da entidade

Piracicaba, 08 de março de 2023.

EDSON RONTANI JÚNIOR
Presidente do IHGP

O 50º Salão Internacional de
Humor de Piracicaba, que será
aberto no dia 26/08, no Arma-
zém 14 do Parque do Engenho
Central, já tem definidos os júris
de seleção e premiação. A edição
histórica do evento, uma realiza-
ção da Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac (Secretaria da
Ação Cultural) e do Cedhu (Cen-
tro Nacional de Documentação,
Pesquisa e Divulgação de Humor
Gráfico de Piracicaba), é pelo
quarto ano consecutivo presidi-
da pelo humorista Paulo Bonfá.

O júri de seleção é composto
por Carol Ito (quadrinista paulis-
ta, muito forte na cena dos quadri-
nhos atuais), Sônia Luyten (pesqui-
sadora brasileira, especialista em
histórias em quadrinhos e na cul-
tura pop do Japão), Jal (cartunis-
ta, roteirista jornalista e presiden-
te da Associação dos Cartunistas
do Brasil), Gual (ilustrador e qua-
drinista brasileiro), Jean Galvão
(cartunista, desenhista e chargista
brasileiro), Eduardo Grosso (car-
tunista, artista plástico, ex-diretor
do Salão de Humor) e Max Porto
(ex-BBB, caricaturista e escultor).

Como explica Junior Kadeshi,
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Salão de Humor define júri
de seleção e premiação
Edição histórica será aberta ao público no dia 26/08, no Engenho Central

Divulgação

Exposição principal do 49º Salão Internacional de Humor de Piracicaba

diretor do Cedhu (Centro Nacional
de Documentação, Pesquisa e Di-
vulgação de Humor Gráfico de Pi-
racicaba), o trabalho do júri de sele-
ção é analisar todos os trabalhos
inscritos, um a um, e escolher os
que farão parte da mostra oficial.

“Para isso, eles ficam confina-
dos em um hotel por dois dias, 8 e
9 de julho, trabalhando de manhã
até a noite. Sempre recebemos mais
de 2.000 trabalhos”, conta Junior.

Já o juri de premiação é com-
posto por Marilena Nardi (cartu-
nista e ilustradora italiana, profes-
sora da Academia de Belas Artes
de Veneza, premiada em diversos
salões de humor no mundo), Boli-
gan (caricaturista cubano que vive
no México, colaborador do Museu
Internacional de Humor de Cuba
desde a década de 1980, um dos
cartunistas mais premiados em
salões de humor gráfico no mun-
do), Loredano (caricaturista bra-
sileiro), Sidney Gusman (jornalis-
ta brasileiro, um dos maiores espe-
cialistas em quadrinhos no País,
editor do Universo HQ e da Mau-
ricio de Sousa Produções), Rosana
Herman (escritora, roteirista e
apresentadora brasileira, atual-

mente apresenta o programa Por-
ta Afora, ao lado do humorista Fá-
bio Porchat, no Multishow),
Eduardo Baptistão (ilustrador
brasileiro, colaborador fixo das
revistas Veja e Você S/A, além de
ser colaborador da revista Carta
Capital) e Fabiane Langona (qua-
drinista da Folha de S. Paulo).

O júri de premiação se reúne
no dia 19 de agosto, uma semana
antes da abertura, na mostra já
montada, explica Junior Ka-

deshi. “Ali eles analisam os tra-
balhos selecionados e escolhem os
premiados da edição, um para
cada categoria: caricatura, car-
tum, charge, tiras, escultura, prê-
mio temático (escolhido pela co-
missão organizadora), Prêmio
Saúde e Prêmio Câmara Munici-
pal. Após escolhidos todos os pre-
miados, o júri decide, entre to-
dos estes, qual receberá o Grande
Prêmio, o melhor entre os melho-
res”, explica o diretor do Cedhu.

SRA. ANTONIA MARIA IGNEZ DE-
GASPARI SBRAVATTI faleceu an-
teontem, nesta cidade, contava 86
anos, filha dos finados Sr. Sebas-
tião Degaspari e da Sra. Izabel
Pascon, era casada com o Sr. An-
tonio Sbravatti; deixa as filhas: Li-
eda Maria Sbravatti Gallani, casa-
da com o Sr. Mauro Eduardo Gallani
e Daniela Maria Sbravatti. Deixa
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
16h00 do Velório da Saudade, sala
“03”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LEONILDO FRANCISCO DE
OLIVEIRA faleceu ontem, nesta
cidade, contava 65 anos, filho do
Sr. Jose Francisco de Oliveira, já
falecido e da Sra. Cecilia Marcal
de Oliveira, era casado com a Sra.
Analia Miranda Penteado de Olivei-
ra; deixa os filhos: Ailton de Oli-
veira; Leonice de Oliveira e Luzia
de Oliveira. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 15h00 do Veló-

rio do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala “Esme-
ralda”, para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

ENGENHEIRO MECÂNICO JOSEF
FEIGL faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 100 anos, filho dos
finados Sr. Franz Feigl e da Sra.
Hermine Feigl, era viúvo da Sra.
Eufride Feigl; deixa os filhos: Bri-
gi te Jesef ine Feigl  e Gerhard
Franz Feigl, casado com a Sra.
Rosana Ferrari Feigl. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu ontem das
13h00 às 18H00 na sala “Diaman-
te” do Velório do Crematório Me-
morial Metropolitano de Piracica-
ba, seguindo o féretro às 18h30
para a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Procedi-
mentos de Cremação serão realiza-
dos posteriormente. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA BOR-
GES CANTONI faleceu ontem, na

cidade de Sorocaba/SP, contava
56 anos, filha dos finados Sr. Jose
Moises Borges e da Sra. Benedi-
ta Maria Borges, era viúva do Sr.
Antonio Cantoni; deixa os filhos:
Aline Cantoni Facchini, casada
com o Sr. Kleber Facchini; Caroli-
ne Cantoni Negri, casada com o
Sr. Victor Henrique Cintra Negri e
Caio Cantoni. Deixa irmãos, de-
mais familiares e amigos. O veló-
rio ocorreu ontem das 12h00 às
15h45 na sala “Rubi” do Velório
do Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, seguindo o
féretro às 16h00 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do
mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados pos-
teriormente. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ CARLOS PACINI faleceu
ontem, nesta cidade, contava 68
anos, filho dos finados Sr. Antonio
Pacini e da Sra. Zaira Lopes Pacini,
era casado com a Sra. Roseli Do-
mingues Pacini; deixa os filhos:
Marcela Pacini Candido, casada
com o Sr. Flavio Silva Candido e

Marcel Pacini, casado com a Sra.
Caroline Soares Pacini. Deixa o
neto: Andre Filipe Pacini Candido,
irmãos, cunhados, sobrinhos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 10h00 do Velório
do Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba, sala “Esmeral-
da”, para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. BENEDITO DIOGENES STO-
RANI faleceu ontem, na cidade de
Águas de São Pedro/SP, contava
90 anos, filho dos finados Sr. João
Storani e da Sra. Domingas Borini,
era casado com a Sra. Marisol Fi-
delis Storani; deixa as filhas: Ma-
ria Cristina Storani e Maria Cecilia
Storani. Deixa netos, bisnetas, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30 do
Velório Memorial Bom Jesus sala
“01” na cidade de São Pedro/ SP,
para o Cemitério Municipal de São
Pedro/SP. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. ALZIRA MACHADO POUSA
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 93 anos de idade
e era viúva do Sr. Vicente Pousa.
Era filha do Sr. Waldemar Macha-
do de Medeiros e da Sra. Jurema
Teixeira de Medeiros, falecidos.
Deixa os filhos: Adir Pousa Bueno
casada com Zaqueu Bueno, Elzi
Aparecida Pousa, Vicente Pousa
Junior, já falecido. Deixa ainda ne-
tos, bisnetos, demais familiars e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem ás 10:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba Sala
Diamante, seguindo para o Cemité-
rio da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO LEONEL DE SOU-
ZA faleceu anteontem  na cidade
de Piracicaba, aos 59 anos de ida-
de e era filho do Sr. Joaquim de
Souza e da Sra. Maria Conceição

Menezes de Souza. Deixa os fi-
lhos:  Igor Leonel Messias de Sou-
za e Pamela Messias de Souza.
Deixa ainda demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem  as 17:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
da Vila Rezende – Sala 03, seguin-
do para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. SILVESTRE IVO DE NETO fale-
ceu ontem na cidade de Hortolândia
- SP, aos 66 anos de idade. Era ca-
sado com Isabel Cristina Canadá.
Filho do Sr. Rubens Ivo e da Sra.
Maria de Lourdes Ivo, falecidos. Dei-
xa os filhos : Fernando e Thais, fa-
lecida. O seu sepultamento dar-se-
á hoje as 08:30 hs saindo a urna
mortuária do Velório do Cemitério
de Vila Rezende, sala 01, seguin-
do para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e amigos

enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINO ERICK DOMINIC VERO-
NEZ faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba e era filho do Sr.Vinicius
Borba Veronez e da Sra.Hadassa
Ruy da Silveira. Deixa irmãos e de-

mais parentes. O seu corpo foi
transladado para a cidade de São
Pedro e o seu sepultamento deu se
ontem ás 09:30 h no Cemitério Muni-
cipal de São Pedro onde foi inumado
em jazigo da família. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.


